

## NAUFRAGIOS, SINIESTROS Y DESGRACIAS

# Temporales é inundaciones en España y en el extranjero

### En el extranjero

En los departamentos franceses.

PARIS. Las noticias que llegan de los departamentos franceses son cada vez más desconsoladoras. Hé aquí un resumen de ellas: Un terrible huracán ha añadido nuevos estragos á los daños causados por las inundaciones en el departamento de Saone-et-Loire. Dicho huracán ha arrancado, en la comarca de Duren, árboles de cuajo y se ha llevado chimeneas, puertas, ventanas y postes del telegrafo.

Montones enormes de paja han sido dispersados por sus violentas ráfagas.

Dicha paja ha caído como una lluvia sobre localidades situadas á muchos kilómetros de distancia.

En Pierre-Lays, sobre el Doubs, y en Fretterans, la inundación ha causado un verdadero desastre.

El agua cubre una extensión de seis kilómetros de anchura. Las casas desaparecen, y ni siquiera sus tejados pueden servir de refugio á sus desgraciados habitantes.

Muchos campesinos se han refugiado con sus bestias de labor y aperos de labranza en la parte alta del pueblo de Pierre-en-Bresse. Pero están aislados, y se teme que mueran de hambre y frío.

Se han hundido numerosas casas y se han ahogado infinidad de bueyes y ovejas.

En el Jura, el prefecto del departamento ha estado á punto de ahogarse cuando socorrió á unos siniestrados.

Varios soldados le salvaron por medio de cuerdas.

Los habitantes abrieron una especie de túnel bajo la línea férrea, con objeto de que su pueblo no fuese invadido por las aguas.

Pero dicho túnel ocasionó la inundación del pueblo de Tavaux.

Los vecinos de éste quisieron cegarle. Los de Molay se opusieron, y mientras las aguas continuaban su devastadora marcha, los habitantes de ambos pueblos se apalocaban encarnizadamente.

El Lone, que se une al Doubs cerca de Dole, se ha desbordado.

Y un lago de doce kilómetros de anchura ha sustituido á la fértil comarca que, bañada por ambos ríos en épocas normales, aparecía cubierta de bosques, huertas y prados.

En Saucergnes, la casa-escuela se hundió á media noche, á causa de la inundación. Por fortuna, el maestro la había abandonado, con su esposa algunas horas antes.

En el Creuse, los ríos Tardes y Voneize, que arrastraban restos de viviendas, troncos de árboles y cadáveres de animales domésticos, se han salido de madre, inundando grandes extensiones de terreno cultivado.

En el barrio de Madagascar, muchas casas, invadidas por la inundación, han tenido que ser abandonadas por sus moradores.

Los vecinos de otras viven en los tejados y guardillas, y hacen señales de que les envíen de comer, pues hace treinta y seis horas que carecen de alimento.

Los soldados, utilizando barcas y puentes de cuerdas, socorren á los siniestrados.

En el puente sobre el Marne, la lápida conmemorativa de la inundación de 1884, y que señala el punto que alcanzaron las aguas entonces, ha sido cubierto por el río.

Vitry-la-Ville está inundada á causa del desbordamiento del río Quenele.

Un molino ha desaparecido bajo las aguas, que llegan á las copas de los árboles.

En la región de Reims, los diques que cierran los estanques dedicados á viveros de pesca han sido demolidos por las aguas.

Miles y miles de peces nadan ahora sobre los campos del Ardre y en los alrededores de Saint-Gilles y Courville.

En Tramey, enormes bloques de piedra, arrastrados por la inundación, interceptan la vía férrea.

En la región de Vitry-le-François, el agua sigue cubriendo la llanura y los techos de las viviendas, y los campanarios de las iglesias aparecen como pequeñas islas en aquel mar cenagoso.

En Tours-sur-Marne, varias casas se han hundido y otras amenazan ruina.

En Verdun, el Meuse sigue subiendo. La parte baja de la población está inundada.

Los pontoneros del sexto regimiento de Ingenieros han salido para Belleray, donde muchas personas corren riesgo de ahogarse.

El Aise se ha desbordado, inundando todos los alrededores de Clermont-en-Argonne.

Los soldados y los gendarmes, utilizando balsas, salvan á los siniestrados que corren peligro de perecer.

En la Dordogne, el río de este nombre ha convertido en un verdadero mar toda la llanura que se extiende desde Beynac á Siorac.

Las aguas han arrastrado puentes de mampostería y han cubierto por completo varias aldeas.

En otros departamentos de Francia ocurren desdichas análogas.

Un incendio.—Peligros.

PARIS. Anoche se incendió una fábrica de vinagre, á consecuencia de la inflamación de gases producidos por el contacto del agua con

unos ácidos depositados en almacenes inundados.

En el muelle de la Rapée ha tenido que evacuarse una casa de vecindad de tres pisos, que amenazaba hundirse.

A consecuencia de la aglomeración de maderos, amontonados por la corriente contra la estacada de San Luis y el puente de Las Artes, la una y el otro corren serio peligro de desmoronarse.

En cuanto al puente de Alma, sigue siendo muy vigilado por los técnicos.

Si fuere necesario, lo volarían con dinamita.

Para las víctimas.

PARIS. La Prensa ha iniciado una suscripción pública á favor de las víctimas de las inundaciones.

El Presidente de la República ha dado ya 30.000 francos y el Consejo de Ministros, 6.000 francos.

El Sena sube.

El Sena sigue subiendo un centímetro por hora.

Las aguas corren ahora con normalidad debajo del puente de L'Alma.

Se ha construido uno á modo de dique, para impedir que las aguas lleguen al Museo del Louvre.

Los halles siguen abasteciéndose normalmente.

En las afueras de París.

PARIS. Según datos recibidos en el ministerio del Interior, la situación general, al parecer, se anuncia muy grave en las afueras de París.

Todos los trenes procedentes del Mediodía y del centro llegan con grandes retrasos.

En Alfortville (Este de París), las aguas alcanzan un metro en ciertas calles.

Todo el valle del Orge está inundado. Las casas amenazan derrumbarse.

Desde Chalons-sur-Marne comunican que son enormes las pérdidas causadas por el desbordamiento del Marne.

Numerosas casas han venido á tierra, siendo salvados los habitantes tras grandes esfuerzos.

En la misma población de Chalons unas cien casas amenazan ruina.

Puente amenazado.

En París la situación no es menos triste. La violencia de la corriente del Sena hace temer por la suerte del puente de Alma, que pone en comunicación los barrios de les Campos Elíseos y del Gros Caillou.

En previsión de una catástrofe, ha quedado interrumpida la circulación por el mismo.

Las calles del barrio de Javel (distrito 15) están convertidas en otros tantos ríos. A 80 centímetros se eleva la altura de las aguas.

Aprobación de un crédito.

PARIS 25. El Senado ha votado á su vez el crédito extraordinario de dos millones de francos, pedido por el Gobierno para socorrer á los damnificados por las inundaciones.

Efectos de la inundación.

PARIS. Han sido desaguados, por medio de potentes bombas, el subterráneo de la línea férrea de Orleans, los muelles y las calles próximas.

Las filtraciones han producido un importante hundimiento en la vía pública, frente al Palacio de Justicia.

En la Cámara de Diputados las aguas han comenzado á invadir los sótanos donde se hallan instaladas las dinamos que suministran el fluido eléctrico para el alumbrado del edificio.

Las noticias que se reciben de las proximidades de esta ciudad comunican que las aguas han cercado varios pueblos y millares de personas han quedado sin albergue.

En los departamentos.

PARIS. De algunos departamentos recíbense también noticias desconsoladoras.

En un pueblo próximo á Reims se han hundido diez casas.

La crecida del Marne en Alfortville alcanza grandes proporciones: toda la población está invadida por las aguas.

Han sido salvadas 6.000 personas. Quedan 10.000 que se resisten á abandonar sus hogares.

Los trabajos de salvamento prosiguen sin interrupción.

De Choisy-le-roi participan que el agua ha derrumbado algunos «chalets».

Créese que varios vecinos han sido víctimas del accidente.

Nuevos detalles.

PARIS. Se cree que la actual crecida del Sena alcanzará mayores proporciones que la del año 1876.

Los muelles de Passy y Javel han desaparecido ya debajo de las aguas, que siguen subiendo con inquietante constancia.

Hay anegadas ya más de treinta casas de vecindad en varias calles.

Unas doscientas personas, que se hallaban prisioneras por las aguas, han tenido que ser recogidas por medio de carros y barquillas.

Espectáculo lamentable.

PARIS 25. Toda la noche anterior continuó la crecida del Sena, subiendo las aguas dos centímetros por hora.

La estación del Metropolitano, de Lyon, está inundada. En la del ferrocarril de Orleans, de Austerlitz, no funcionan ya los trenes. La de Quai d'Orsay, término de la misma línea, está invadida por las aguas, las que hicieron reventar las aceras de las calles de Lille y Verneuil, inundando los sótanos de las casas ribereñas.

El palacio de la Legión de Honor, situado cerca de la estación de Quai d'Orsay, está amenazado.

En el distrito décimotercio se asegura el abastecimiento de los habitantes mediante botes.

Por todas partes no se ve sino un espectáculo lamentable.

Un incendio

Anoche se prendió fuego en Ivry un depósito de petróleo, iluminando con siniestro resplandor el triste cuadro de todo aquel arrabal, asolado por la inundación.

A las cinco de la madrugada estallaron varias tronadas, pero la tormenta pasó al poco tiempo.

Circulación interrumpida.

PARIS. Los trenes de los arrabales y de la línea de Orleans no pasan de Vitrye.

El Metropolitano está en parte interrumpido.

Han sido evacuados el Terminus Hotel Orsay (cerca de la estación del Muelle d'Orsay) y asimismo varias casas contiguas y próximas.

Visitando los barrios inundados.

PARIS 25. El Presidente de la República, el presidente del Consejo y el ministro de Obras Públicas han recorrido, en automóvil, los barrios de París y parte de la «baulienne», que más castigados han sido por la inundación.

Una extensa capa de agua cubre la región de Alfortville, invadiendo las casas hasta el primer piso.

M. Fallieres y sus acompañantes se trasladaron después al pueblo de Choisy-le-Roi, que ofrece un espectáculo aterrador, por cuanto sólo emergen del agua los últimos pisos de las casas y las copas de los árboles más altos.

Tanto allí, como en Ivry, recorrió M. Fallieres con su séquito las calles en una barquilla, prodigando frases de consuelo á los vecinos.

Estos se muestran muy animosos.

Últimas noticias.

PARIS 25. La crecida del Sena sigue aumentando.

En la «baulienne» la situación toma el carácter de una verdadera catástrofe.

Los gendarmes patrullan, en lanchas, por las calles inundadas, para impedir que los «apaches» saqueen las casas abandonadas.

La región de Ivry, Alfortville y Choisy-le-Roi se ha transformado en un gran lago.

Más de cincuenta mil obreros están parados, por haber invadido las aguas las fábricas.

Temporales en Italia.

ROMA 25. En muchas provincias de Italia reinan fuertes temporales.

En Nápoles el temporal ha causado averías á numerosos barcos.

### En España

Naufragio de un bote.—Dos ahogados.

VIGO. (Martes, madrugada.) Tengo que telegrafiar una desgracia, ocurrida esta tarde en la playa del Real á causa del temporal reinante.

Con objeto de marchar á Moaña botaron al mar un lanchón dos marineros, con quienes iban el patrón del bote y su mujer.

El mar estaba muy agitado; pero la marcha era urgente, y los tripulantes del bote desatendieron los consejos que les dieron algunos marineros que advirtieron el peligro.

En efecto, á poca distancia de la costa, un golpe de viento voló la débil embarcación, que se hundió en el mar.

Como pudieron llegaron á nado á la costa los dos marineros; pero el patrón y su mujer perecieron juntos, y sus cadáveres fueron recogidos esta noche.

Entre los compañeros del patrón ahogado, que le advirtieron de la locura que intentaba, produjo la desgracia una trágica impresión.

El Juzgado de Marina instruye diligencias con motivo de lo ocurrido.

El mar continúa agitadísimo.

En Barcelona.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Reina un vendaval furioso.

Desde primera hora de la madrugada, un viento ciclónico se extiende sobre la ciudad, causando grandes daños.

Han sido derribadas varias paredes y han caído chimeneas, postes telegráficos y telefónicos.

En la Plaza de Toros cayó un gran paredón, inmediato á la estación del ferrocarril, tirando á un obrero, que ha resultado lesionado.

En Pamplona.

PAMPLONA. (Martes, tarde.) Continúa el fuerte temporal de nieve y agua.

Los ríos han aumentado de un modo considerable su caudal.

Las autoridades han adoptado precauciones para evitar desgracias.

Todos los trenes llegan retrasados. Se han suspendido los viajes de varios coches que ponen en comunicación la capital con los pueblos inmediatos.

En Valencia.

VALENCIA. (Martes, tarde.) Continúa el vendaval barriendo las calles y haciendo desaparecer de ellas á todo el público.

Están poco menos que desiertas desde la madrugada, que no ha cesado el viento, arrancando vallas y planchas de cinc en las casas donde existen, árboles y postes, y causando muchos estragos.

En la feria están apuntaladas todas las casetas.

Después de telefonar anoche, una racha de viento elevó varios metros la puerta de la fábrica de alumbrado y derribó una fila completa de casetas.

La Guardia Civil aún continúa allí, y los bomberos están ayudando á la recomposición de estos barracones y recogida de los objetos esparcidos por el aire.

El mar está imponente.

Las barcas del bou, que intentaron salir al romper el día, han regresado al puerto.

Los buques han entrado en la dársena y han colocado todas las amarras.

En la caseta de la Sociedad de Salvamento de Naufragos está todo dispuesto por si fuera menester salir á la mar.

El aspecto de la ciudad es tristísimo.

El viento, además de ser intenso, en algunos instantes parece un huracán.

Frio como éste no se ha conocido nunca con tanta virulencia.

Disminuye el temporal.

VALENCIA. (Martes, noche.) La fuerza del viento ha decrecido algo, aunque continúa soplando con violencia.

El tren correo ha llegado con gran retraso, por haber tenido que emplear muchas precauciones desde La Encina, á causa del temporal.

Lluvia y nieve.

HUESCA. (Martes, tarde.) Reina furioso temporal; sopla un viento huracanado, frigidísimo, cae abundante lluvia; en las montañas nieva copiosamente.

El termómetro señala 5 grados bajo cero; los caminos que dan acceso á los Pirineos se hallan interceptados por la nieve.

Este tiempo tan inclemente viene á agravar la precaria situación de la clase trabajadora.

Trenes detenidos.

HUESCA. (Martes, noche.) El tren correo ascendente de Jaca se halla detenido en la estación de Navasa, á consecuencia de la abundante nieve que ha caído.

Por la misma causa no ha salido el tren descendente.

Ha salido de aquí una máquina exploradora, ignorándose si ha podido prestar auxilios por el temporal reinante, hace tiempo no igualado.

En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) El temporal reinante es imponente como pocos.

Durante la mañana ha causado en esta población grandes desperfectos.

El viento huracanado derribó árboles, vallas y faroles del alumbrado en gran número.

De los tejados de muchas casas han desaparecido tejas en cantidad extraordinaria.

Por esta razón ha penetrado abundante agua en los pisos altos.

En el muelle, algunas embarcaciones pesqueras han quedado totalmente destruidas, sufriendo otras averías de consideración.

Por efecto de un golpe de mar han quedado inundados los pisos bajos de las casas próximas al rompeolas de la Zurriola.

Las Compañías de luz eléctrica tuvieron que suspender la corriente á causa de la tempestad.

En el puente de Santa Catalina cayeron los hilos del teléfono urbano sobre el cable del tranvía, produciéndose fuertes descargas.

Una alcanzó al caballo que arrastraba un carruaje, derribándolo.

El vallado del campo de «foot-ball» ha sido destruido por el viento.

Tal era el ímpetu del huracán, que en la calle del Campanario fué volteado el sereno, el cual sufre, á consecuencia de la caída, algunas lesiones.

En alta mar han sido vistas tres lanchas con la quilla al sol.

Se supone que las abandonó un vapor pesquero que las remolcaba.

El teléfono del ferrocarril del Norte ha estado muchas horas interrumpido por efecto del temporal.

Los de la Compañía Hamburguesa, y Auman, de las Mensajerías Marítimas.

Ambos tenían anunciada su salida para Buenos Aires.

El comandante de Marina recibió aviso de que, á la altura del puerto de Plencia, el vapor Auman, que estaba sin gobierno, pedía socorro.

Salieron para prestárselo dos remolcadores. El vapor Los Santos presentose en las primeras horas de la tarde frente al puerto; pero no ha podido entrar en él á causa del estado del mar.

Zarpará esta noche.

Naufragio á la vista del puerto

Bilbao contempla un espectáculo emocionante.

BILBAO. (Martes, madrugada.) En los momentos en que telegrafío, altas horas de la madrugada, está presenciando Bilbao un espectáculo emocionante.

Todo el puerto ha sido invadido por el genio que presencia angustiado el cuadro que ante él se está desarrollando.

Hasta que salga el sol no será posible acudir en socorro de los que, á la vista de la población, casi en la misma boca del puerto, se hallan en grave peligro de perecer.

El cuadro es imponente. El mar, agitado por un temporal como en Bilbao no se recuerda, es de una grandeza sublime. Ahora está descargando una furiosa tormenta y los relámpagos se suceden sin interrupción, alumbrando con su luz espectral aquel cuadro siniestro.

Han caído varias exhalaciones.

A la vista del puerto, como digo, se halla encallado el vapor Guipúzcoa, azotado furiosamente por las olas gigantescas, que le arrojan contra unas rocas que le retienen aprisionado, sin que sea posible, por ahora, prestarle auxilio.

El vapor Guipúzcoa se hallaba en Castro Urdiales tomando carga para hacerse con rumbo á Bayona; pero sorprendido por el temporal tuvo que venir á refugiarse á Bilbao.

Debí sufrir una travesía horrorosa, pues el mar estaba agitadísimo, de tal modo, que en uno de sus furiosos embates perdió el buque completamente el gobierno, quedando á merced de las olas, en gravísimo peligro de naufragar.

Durante dos horas se sostuvo el Guipúzcoa en esta crítica situación, haciendo sonar la sirena desesperadamente, sin que ningún barco se aventurase á salir en su socorro.

Un golpe de mar, en fin, levantándole como una pluma le arrojó contra unos peñascos, y allí le dejó encallado, y á no dudar, en gravísima situación, á causa de sus averías.

Esto ocurrió entre el puerto y la playa Ereaga de Algorta, y á 500 metros escasos de la costa.

Apenas ocurrió el accidente, que presenciaron muchas personas que se habían dado cuenta de la desesperada situación en que se encontraba el barco, se intentó prestar auxilio á éste enviándole un bote salvavidas; pero la empresa resultó imposible.

El estado del mar hacía suponer desde luego que toda embarcación que se aventurase á alejarse algunos metros de la costa naufragaría sin remedio; pero, á pesar de ello, se intentó lanzar el bote, que después de algunos serios vaivenes tuvo que regresar á tierra.

Además, el lugar donde el buque está encallado es peligrosísimo, porque un verdadero arrecife levanta en aquel sitio innumerables peñascos puntiagudos, que significan la muerte para los tripulantes de toda embarcación que se aventure á llegar hasta ellos en días de tan furioso temporal como el de esta noche.

He hablado con algunos prácticos, y sus afirmaciones, en medio del angustioso peligro, prestan algún consuelo.

Aseguran que el barco no corre peligro de sumergirse, pues sostenido y agarrado entre los peñascos, que le sirven de puntales, no saldrá probablemente de allí arrastrado por un nuevo golpe de mar, único peligro que podría temerse.

Los tripulantes, por tanto, no corren riesgo inminente; pero su situación puede variar de un momento á otro.

Encerrados en su cárcel, habrán de aguardar á que nazca el día, pues es imposible ahora, repito, prestarles auxilio.

Creyéese que al subir la marea quedaría el buque á flote; pero no ha sido así.

El vapor encallado tiene 3.200 toneladas y lleva 20 hombres de tripulación.

Mándalo el capitán D. Carlos Eguía.

Sigue el genio aglomerado en el puerto, á pesar de la lluvia que cae torrencialmente. Se teme que hayan ocurrido más desgracias.

El naufragio del «Guipúzcoa».

BILBAO. (Martes, tarde.)

Antes de ciarear hallábase en Algorta, frente al lugar en que ha ocurrido el naufragio del vapor Guipúzcoa, aguantando un temporal como hace tiempo no se recuerda otro.

Unos cincuenta marinos hallábanse en el muelle, donde han pasado toda la noche.

Me acerqué á ellos y oí de sus labios la conmovedora relación del naufragio.

«Toda la noche—me han dicho—los tripulantes del buque han estado pidiendo socorro, sin que nadie haya podido prestárselo.

Hay á bordo 20 hombres, dos mujeres y dos niñas, una de doce y otra de cuatro años, que con la natural angustia esperan el auxilio implorado.»

**Espectáculo imponente.**  
A medida que clarea el día, se va descubriendo un espectáculo imponente: enormes olas barren el buque, y hay momentos en que lo ocultan por completo.  
Los pesimistas temen que su casco se abra y desaparezca.  
A medida que avanza el día, se va llenando el muelle de una turba de hombres, mujeres y chiquillos.  
Todos revelan en su aspecto que han pasado en vela la noche.

**El capitán del «Guipúzcoa».**  
Dicen que en la caseta del práctico se halla el capitán del buque varado, que acababa de desembarcar cuando se levantó el galeón.

Le he visitado. Se halla abatidísimo.  
«Desembarqué en Castro—me ha dicho— para telegrafiar á la casa la llegada del buque.  
En aquel instante comenzó la galerna.  
Quise volver al buque, para hallarme entre mis marinos; ningún bote quería llevarme á bordo.  
Al fin pude embarcar en un remolcador; el violento oleaje impidió á éste atracar al costado del «Guipúzcoa»; en vista del peligro ordené al piloto huyese á buscar refugio en Bilbao.

Yo me vine en otro buque, que también se refugiaba en el puerto.  
En aquel instante—añadió tristemente— pudimos presenciar la catástrofe.»  
El capitán del «Guipúzcoa» tiene á bordo dos hermanos menores y una hermana, casada con el mayor domo del buque.  
La otra mujer que se halla á bordo está casada con el contramaestre, y es madre de las dos niñas referidas.

**Tentativas inútiles.**  
A las ocho de la mañana, en vista de que bajaba la marea, se ha intentado el salvamento de los naufragos.  
Estas tentativas han resultado inútiles. Los cohetes lanza-cabos que se han disparado han resultado cortos. Además, el viento, crespado y duro, desviaba la dirección.  
En esta ocasión se ha visto cuán desprovisto de elementos de salvamento se halla este puerto, que se jacta de figurar entre los de primera.

Unos cincuenta chicos se han ofrecido á tripular una trainera, para llevar un chiquito á los naufragos; las autoridades de Marina no lo han consentido.  
A las diez de la mañana el aguacero es intensísimo; el pedrisco, incesante.  
Los naufragos intentan enviar á la playa bariles vacíos y tablas atadas con cuerdas, para establecer una comunicación.  
Todo fracasa, pues las cuerdas, ó se enredan en las rocas, ó son deshechas por el oleaje.  
La angustia crece; los naufragos no cesan de pedir socorro.

Como en este puerto—cosa increíble—no hay telégrafo de banderas, ni Código de señales, no se les puede contestar.

**Episodio imponente.**  
De pronto, los que estamos en el muelle, presenciámos un imponente episodio.  
Seis naufragos se han lanzado al agua, embarcados en un bote de á bordo.  
No bien llegan á rozar el agua, una ola gigantesca envuelve el bote y lo vuelca, y lo arrastra en vaivenes terribles.  
De entre el gentío que hay en el puerto sale un grito ensordecedor.  
Hombres y mujeres rezan, gritan y se mecen los cabellos.

Desde el buque varado arrojan entretanto cuerdas á los nuevos naufragos, y consiguen llevar á uno á cubierta.  
Los otros cinco continúan luchando con las olas, y se les ve aparecer y desaparecer, en horribles alternativas de espanto, empujados por la corriente hacia la escollera del rompeolas.

El momento es de enorme emoción.  
Todos corremos á la playa, adonde los naufragos van á llegar vivos ó muertos.  
Después de cuarenta minutos de indescribible ansiedad, llega á la orilla uno de los naufragos; pero no bien se le ha visto, húndese de nuevo bajo las olas, y no se le ve más.

Algunos jóvenes heroicos, vestidos como están, se colocan en salvavidas, se atan á la cintura cuerdas, cuyos extremos entregan á algunos amigos, y se lanzan bravamente en busca de los naufragos.  
Con heroicos esfuerzos consiguen salvar á dos; pero los otros dos quedan distantes.  
Los jóvenes se lanzan nuevamente al mar y salvan á otro; al último se le ve agitar los brazos y desaparecer.  
La escena ha sido terrible.  
Naufragos y salvadores son conducidos á la fonda del pueblo y á casa de Enrique Suárez, miembro de la Cruz Roja.

Todos están extenuados; pero, atendidos por los médicos, consiguen reaccionar.  
Se han visto en tal peligro, que los sacerdotes que hablan en la playa les dieron la última absolución.  
Los nombres de los salvados.  
Los nombres de los naufragos salvados son estos:  
Enrique Cortadi, ayudante de máquinas; Rogelio Suzaceta, segundo maquinista; Nicolás Bilbao, calderero.

**Los ahogados.**  
Los salvadores.  
Los nombres de los heroicos salvadores son: Manuel Hormaza, piloto; Manuel Lassa, carpintero; Domingo Aguinaga, carpintero.  
Hay otro, cuyo nombre no he podido averiguar.

**Hablando con un naufrago.**  
He hablado con uno de los naufragos, Cortadi, pues los otros se hallan postradísimo.

«La noche pasada—me ha dicho Cortadi—ha sido horrible. El barco hallábase anegado, destrozado. Las planchas crujián y se rompían, pareciendo que iban á hundirse de un momento á otro.  
Transidos de frío, empapados en agua, sin comer desde ayer, refugiados en la proa, esperábamos de un momento á otro el instante fatal.  
Y con todo, para no asustar á las mujeres y niños, teníamos que mostrarnos animosos.»  
Esta mañana, al fin, hartos de esperar socorro, decidieron jugarse la vida para traer un chiquito á tierra y formar una especie de puente aéreo con sacos.  
En el momento del vuelco, encontré Cortadi bajo el bote y creyéndole perdido; pero hizo esfuerzos titánicos y consiguió salir de debajo de él.  
Aunque buen nadador, el frío, entumeciéndole, le dificultaba los movimientos, y á no ser por su salvador, hubiera perecido.

**Impresión final.**  
Después de medio día me retiré de Algorta. Allí queda el vapor encallado, con 19 personas á bordo, mientras el temporal, lejos de decrecer, aumenta.  
Sólo se confía en un probable cambio del viento Noroeste en viento Norte, con lo que se calmaría el mar.  
El ayudante de Marina me ha dicho que nada podrá intentarse hoy en pro de los naufragos, pues la nueva bajamar se efectuará por la noche, y habrá que aguardar á mañana, si abonanaza.

El mismo ayudante me ha dicho que se han pedido canoas salvavidas á Portugalete, y se espera llegarán mañana.

**La noche última.**  
BILBAO. (Martes, noche.) A la hora en que telefoné—doce de la noche—, los naufragos del vapor «Guipúzcoa» continúan en la misma situación ya indicada en mis despachos anteriores.  
El temporal no decrece.  
Si el buque aguanta sin romperse, podrán los naufragos pasar la noche relativamente tranquilos.

Dícese que mañana será intentado nuevamente el salvamento, utilizando botes.  
El «Annam» y el «María Carrasco».

BILBAO. (Martes, noche.) El vapor «Annam» ha entrado en este puerto, sin novedad.  
Los tripulantes niegan que el barco se viera en peligro.  
Dicen que navegando á la altura de Plencia se apercebieron de que el vapor «María Carrasco» se encontraba en situación verdaderamente crítica.  
Trataron de auxiliarle, pero no les fué posible.  
Entonces el «Annam» colocó en el palo las señales de auxilio, á fin de que salieran remolcadores en busca del «María Carrasco».

Fué éste arrastrado por las olas hasta Bermeo, donde le salió al encuentro el vapor «Virgen del mar», patronado por Pablo Altonaga.  
Después de realizar grandes esfuerzos, logró salvar toda la tripulación, dejando abandonado al «María Carrasco», que siguió arrastrado por el mar hacia Izaro.

El comandante de Marina de Bilbao ha recibido al anochecer telegramas de pueblos de la costa de Lequeitio, comunicándole que han visto pasar un buque sin gobierno y con señales de auxilio.  
Créese que se trata del mismo vapor «María Carrasco».  
Lleva izadas las banderas de socorro en el palo delantero.

**El vapor «Manjua».**  
BILBAO. (Martes, noche.) De Santurce comunican, por telégrafo, que á consecuencia de un fuerte golpe de mar ha zozobrado el vapor pesquero «Manjua».  
Afortunadamente, no han ocurrido desgracias.

**Naufragio del «Birena».**  
BILBAO. (Martes, noche.) En la Comandancia de Marina se ha recibido un telegrama oficial de Bermeo, que dice lo siguiente: «El vapor pesquero «Birena» ha naufragado en este puerto.  
Otro barco de pesca, el «Mendejara», ha acudido en su auxilio, logrando salvar á todos los tripulantes del «Birena».

**Pescadores ahogados.**  
BERMEO. (Martes, tarde.) Ayer salieron á pescar el besugo varios vapores, entre ellos el «Picoache», tripulado por diez hombres.  
Al llegar á alta mar, una inmensa ola se llevó de cubierta á cuatro tripulantes.  
Estos eran Santiago Soto, Pedro Florza, Francisco Goicoechea y Santiago Bilbao, todos ellos casados.  
Soto deja además de su viuda á seis hijos.  
Dicho vapor fué el último que regresó de la pesca, entrando ya anocheciendo.

Como las familias esperaban impacientes, el muelle se hallaba lleno de gente, que al ver entrar el vapor con cuatro hombres de menos, prorrumpió en gritos y exclamaciones, desarrollándose escenas conmovedoras.  
La catástrofe ocurrió á las tres de la tarde.  
Otro tripulante del vapor, al saltar á tierra, cayó desplomado ante la impresión que le había hecho el ver desaparecer á sus compañeros, uno de los cuales era primo suyo.  
La noche ha sido imponente, sucediéndose sin interrupción las tormentas, acompañadas de agua, granizo y viento huracanado.  
Como sigue el tiempo malo y el mar agitado, no salen barcos.

**Naufragio del «María Carrasco».**  
Salvamento de la tripulación.  
BERMEO. (Martes, tarde.) El vapor «María Carrasco», de 300 toneladas, de la matrícula de Villagarcía, venía cargado de carbón para San Sebastián, y lo mandaba don Secundino Santos.  
Salió de San Esteban de Pravia, y en el Abra, cerca de Bilbao, abrióse una vía de agua, que anegó las máquinas.  
Los tripulantes del buque pasaron la noche á merced de las olas.

Hoy al medio día se presentó el «María Carrasco» frente á este puerto pidiendo auxilio.  
A socorrerle salió el vapor pesquero «Virgen del Mar», mandado por D. Pablo Albofiga, y salvó á los diez individuos que componían la tripulación.  
Pueblo y autoridades rivalizan en celo para prestar á los naufragos auxilios y consuelos.  
El «María Carrasco», abandonado, va dando tumbos, camino de Lequeitio.  
El mar y el tiempo no pueden estar peor.  
Los salvadores de los naufragos merecen toda clase de recompensas.

**Nombres de los salvadores.**  
BERMEO. (Martes, noche.) He aquí los nombres de los que han salvado á los tripulantes del «María Carrasco».  
Juan Ansótegui, Lorenzo Ibarra, Plácido Luzarraga, Cosme Ibarlucea, Pedro Legazpi, Donato Unibarri, Lázaro Astuy, Manuel Fradua, maquinista; Gonzalo Ispizua, Santiago Tellechea, Félix Bilbao, Mauricio Zabaleta, Juan Tellechea y Pablo Altonaga, capitán.  
Casi todos son patrones de vapores pesqueros.

Al conocer el peligro en que se hallaban los naufragos del «María Carrasco», se ofrecieron voluntariamente á salir en su auxilio.  
Sin perder un instante lo hicieron así.  
Cuando se aproximaron, el bote en que los naufragos iban estaba á punto de estrellarse en las peñas.  
Evitaronlo, salvando á los naufragos.  
Llevaron las olas el bote mar adentro, y con él ropas y dinero de los naufragos.  
Bien merecen una recompensa esos valientes que, despreciando la vida ante la amenazadora bravura del mar, han arrancado á éste diez víctimas.

Son unánimes los elogios que los heroicos salvadores han merecido.  
La barra, en vista de que el temporal aumenta, ha sido cerrada.  
El vapor abandonado sigue, juguete de las olas, la línea de la costa hacia Lequeitio.

**Desde Melilla**  
El cabo Noval.  
MELILLA. (Lunes, noche; recibido con veinticuatro horas de retraso.) Muy en breve serán enviados al Museo de Infantería, existente en Toledo, el fusil, la canana, las polainas, el corraje y el uniforme que pertenecieron al heroico cabo Noval.  
Acompañará á los efectos indicados un artístico pergamino, que llevará inscripta la filiación del héroe.  
Se proyecta exhumar el cuerpo del cabo Noval para trasladarlo á Oviedo.  
La última obra de carpintería ejecutada por Noval fué una cama de campaña para el coronel del regimiento del Príncipe.  
El coronel se propone conservar dicha cama como una reliquia, y al efecto ha mandado hacer, para colocarla en ella, una placa de plata.  
Constará en la placa, bajo el nombre del cabo Noval, una breve reseña del hecho heroico que ha inmortalizado su nombre, y un recuerdo muy expresivo.

**Sigue el temporal.**  
Continúa el temporal, aunque no tan violentamente como los días anteriores.  
Las fuerzas han podido reanudar esta tarde sus habituales tareas, dedicándose unas á la instrucción y otras á trabajar en las obras de los caminos que se construyen.  
Tres días llevamos sin correo, á causa del temporal.

**El general Marina.**  
El general en jefe de este Ejército lleva recibidas muchas felicitaciones por la distinción que le fué otorgada el día del santo del Rey.  
Por la tarde ha ido hoy el general Marina al Zoco El-Had, de Benisicr.  
Allí ha presenciado las prácticas de instrucción realizadas por las fuerzas que guardan el Zoco.  
Después ha regresado á esta plaza, en compañía del general Milans del Bosch y de sus ayudantes.

**Se recrudece el temporal.**  
MELILLA. (Martes, noche.) Durante todo el día ha sido espantoso el temporal de Poniente.  
El viento ha levantado las lonas de muchos de los barracones destinados á alojamientos de las tropas.  
Ha suspendido su salida el vapor «Menorquina» por el malísimo estado del mar.  
Las calles de la plaza y los caminos del campo exterior están solitarios, y los pocos transeúntes que por ellos circulan caminan trabajosamente, envueltos en nubes de polvo.  
Temporal tan intenso no se ha conocido aquí nunca.  
En los campamentos de Nador, Cabrerizas, Sidi-Ahmet-el-Hach y otros, el viento ha derribado algunas tiendas de campaña.  
No obstante el temporal, los trenes han salido, por hacerlo así necesario el servicio de convoyes.  
Algunos trabajos han tenido que suspenderse de nuevo por causa del recrudecimiento del temporal.

**De Alhucemas**  
El «María de Molina» y el «Sevilla».  
ALHUCEMAS. (Martes, noche.) Procede de Poniente y recorriendo la costa, fondó ayer en esta rada el cañonero «María de Molina».  
Los pasajeros para el Peñón de la Gomeza, que quedaron aquí por no poder tocar en aquella plaza el vapor «Sevilla», á bordo del cual viajaban, embarcaron anoche en el cañonero, el cual zarpó esta mañana, á las siete, con rumbo á dicho puerto; pero el «María de Molina» se vió obligado á refugiarse tras el Morro Viejo, por impedir que continuara su viaje el furioso temporal de Poniente que se había levantado.

TRIBUNA LIBRE

UN RECUERDO OPORTUNO

Para «Juan de Aragón».

Cuando lei los nobilísimos conceptos que salieron de su pluma para juzgar á nuestros soldados del 23 y 27 de julio, sentí un vivo remordimiento, recordando á los marinos de Santiago, que no les cedieron ni en valor ni en disciplina.

Siempre que el nombre de Santiago de Cuba se presenta á nuestros ojos, ó acude á nuestra memoria, la imaginación compone, con los más negros colores, el espantoso cuadro de aquel glorioso desastre. ¡Sombrios y dolorosos resultan determinados contrastes! Ahora la mente forja doradas ilusiones; sobre un campo de riuas perspectivas, de altiveces y heroísmos, se encubre la desnudez fría de la muerte; los cuerpos exhaustos, abandonados, lanzando lastimeros ayes; el rebañido humano, forcejeando denodadamente con las imprevisones del mando, con los descuidos de la desorganización, con el escepticismo, que agota las fuerzas más vigorosas y marchita los más viriles entusiasmos.

«El Éxito ó el Desastre sólo son imputables, cuando el Ejército obedece, á quienes ejercen la acción directora.» Esas palabras suyas, que reconocen la posibilidad de que resulte épica la lucha, aun en el desastre, sientan como dogma innegable é incontrovertible, que no deben jamás regatearse las recompensas al heroísmo, pero sí exigirse responsabilidades; principio generador de cuantas virtudes caracterizan á la milicia.

Tres débiles barquichuelos, el «Oquendo», el «Teresa» y el «Vizcaya», de 7.000 toneladas, con el carbón averiado y la artillería inservible, y un crucero acorazado, el «Colón», de 6.900 toneladas, con sus torres desprovistas de cañones, FUERON OBLIGADOS á presentar batalla á la flota acorazada norteamericana, compuesta por el «Iowa» (11.500 toneladas), el «Indiana» (10.300), el «Texas» (8.700), el «Brooklyn» (9.300), el «Oregon» (10.300), el «New York» (8.150), el «Massachusetts» (10.300); los cruceros «Montgomery» y «Detroit» (2.100), el «New-Orleans» (3.500), el «May-Flower», el «Marblehead», el «Yankee», etcétera, etc. (1).

Allí no hubo más que un mandato: ¡Salga la escuadra!, y una sola maniobra posible: concentrar los fuegos sobre el «Brooklyn» y salir de escapada. A las nueve y treinta y cinco empezó la lucha; antes del medio día se había consumado el desastre.

Aquellas bravas tripulaciones, que tan denodadamente se batieron en las lomas de San Juan, llevaban varias noches en las trincheras, casi sin comer ni hablar, con el fusil entre las manos, cuando recibieron la orden de reembarcarse. Entraron en los buques los defensores del recinto de Santiago, con todas las señales del cansancio y llenos de la fiera de la lucha; traían los rostros tiznados de la pólvora; el barro, por delante, les cubría las rodillas, y por detrás, les pasaba de la cintura; brillábalos en los semblantes la fiebre, y en los ojos, relampagueábalos el ansia de morir ó de matar.

Héroes que meditaban y sentían, no desertó uno siquiera; todos tomaron su puesto en el atañé de la muerte, que había de sepultarlos en las profundidades del abismo. Como las víctimas de la Roma de Nerón, se prestaban al sacrificio, sin pensar en el logro de la gloria histórica; inefablemente serenos, esperaban todos el momento de abandonar la rada. Y llegó el momento terrible: cada buque era una hoguera inmensa, cada proyectil un torbellino que destruye con estrépito la superestructura de los frágiles cruceros, las chimeneas y cubiertas, por donde la sangre corría á raudales. Tal era el escenario donde se representaron épicos hechos aislados de legendario heroísmo: el marinero que, destrozado, extendía los brazos con un proyectil en las manos; el soldado que, de pie, rígido el semblante, se mantenía cuadrado en su puesto, hasta morir abrasado; el artillero que, abierta las entrañas por un casco de granada, se cubría con una bandera y gritaba ¡Viva España!; y todos, sin excepción, fueron héroes, porque entre los derribados agonizantes, todos los supervivientes fueron escabel de gloria.

El general fué residenciado ante un Consejo de guerra; los nombres de sus bravos capitanes: Bustamante, Concas, Lazaga, Eulate y Villamil... olvidados; los heroicos tripulantes, motejados y escarnecidos; unos, perecieron en el combate; otros, sucumbieron en las prisiones; los restantes ingresaron en sus hogares, trocados en momias descoloridas, que todavía sienten en sus oídos los estampidos de aquella escena, horriblemente fantástica. Oficialmente se reconoció el heroísmo; pero se negó toda clase de re-

(1) No hablamos de los destroyers españoles «Plutón» y «Furor», como no mencionamos tampoco otros buques americanos de menor importancia: los torpederos «Poster», «Dupont» y «Winslow»; el cañonero «Nashville», el aviso «Vesuvius», de cañones neumáticos, y los cruceros auxiliares «Hudson», «Winton», etc., etc.

compensa, fundándose en las proporciones del desastre.

Nubes de melancolía que acuden á mi memoria, me recuerdan aquellos trágicos sucesos, porque las ingratitudes de entonces contrastan con las grandezas de hoy. En la influencia que la justicia y la ingratitud ejercen sobre la opinión se encuentra el origen de algunos bienes y de muchos males. Por eso, si con nuestra actitud de ahora hemos querido enmendar antiguos yerros, permítame que exclame: ¡Benditos sean los que así van comprendiendo sus verdaderos intereses, y benditos los que, como usted, proclaman que tan enorme es la culpa de los que dirigen, como enorme, enormísimo, el merecimiento de los que obedecen!

Son muchas las familias de las víctimas de aquel desastre que viven todavía con la esperanza, y pocos los supervivientes, desde capitán á paje, meros ejecutores del más absurdo mandato que registran los anales de la Historia. Usted es un hombre conciliador y humanitario, bueno y honrado, hábil y enérgico; que su periódico sea el primero que recoja esta plágria, pidiendo justicia.

Si somos más amantes de la verdad y de la justicia que lo somos ahora, y pagamos esas antiguas deudas; si depuramos las nuevas responsabilidades con amplio espíritu, recto sentir y mano segura, llegaremos á puerto de salvación—no lo dude—, sin debilitar el mejor instrumento de educación sana y viril que tenemos, y sin exponernos á ser batidos y vilipendiados.

Y mientras tanto, al honrar á los héroes del barranco del Lobo, no olvidemos á los héroes de Santiago de Cuba, porque éstos, como aquéllos, cumplieron con su deber. Con el sagrado deber de sacrificar la vida OBEDECIENDO.

J. J. NAVARRO.

ATENEÓ

Conferencia del Sr. Zancada

Anoche dió D. Práxedes Zancada la primera de las conferencias anunciadas sobre la «Política inglesa».

El Sr. Zancada, tras de explicar la evolución del pensamiento británico y el tránsito del período individualista al de las reformas de carácter social, examinó los programas de los unionistas y liberales, tanto en las cuestiones políticas, como en las económicas y sociales.

Se detuvo principalmente en el estudio del presupuesto de George, y en apreciar las consecuencias para la vida constitucional inglesa de la batalla entablada entre la Cámara de los llores y de los Comunes; entre los principios del libre-cambio, hasta ahora predominantes en Inglaterra, y los de la protección arancelaria que pugnan por modificar el estado económico del Reino Unido.

Se ocupó asimismo de los intentos liberales de neutralidad de las escuelas y separación de la Iglesia establecida y el Estado, que tanto alarman á los anglicanos, y terminó dando á conocer los términos en que se ha planteado la lucha electoral.

El Sr. Zancada fué muy aplaudido al terminar su conferencia.

En la próxima hablará sobre el resultado de las elecciones que se están verificando, y acerca del liberalismo inglés y los programas políticos españoles.

LA SEMANA MEDICA

Desde que, por causa de mi enfermedad, dejé de publicar esta sección las semanas pasadas, en el mundo médico han ocurrido pocas cosas dignas de la publicidad.

La toma de posesión del doctor Taboada del cargo de vicepresidente del Real Consejo de Sanidad; la inauguración de la Sociedad Ginecológica con un discurso del doctor García Arias, acerca de la anestesia en el parto, y una conferencia admirable, como todas las suyas, del doctor Pulido en el Colegio de Médicos para presentar el aparato de proyecciones Kayserlin, recientemente adquirido.

En la sesión de ayer, en la Academia Médico-Quirúrgica, el doctor Blanc y Fortecin hizo la historia clínica de un enfermo operado de colestectomía, interviniendo en la discusión, que fué de gran altura, los señores Stoker, Valle y Aldabale, Arredondo y González Campo.

La Sociedad Laringológica se reunió también anteyer lunes.

Con la maestría en él peculiar, el doctor Rueda expuso un caso de una afección nasal no registrada en la literatura médica: un quiste nasal del órgano de Jacobson.

Un paidópata ilustre, el doctor D. Jesús Sarabia, cuya envidiable reputación está labrada con centenares de trabajos eminentemente clínicos, ha publicado la conferencia que sobre «Distrofias infantiles» dió el curso pasado en el Instituto Rubio.

También el doctor Flores Estrada, distinguido médico del Hospital de la Princesa, ha publicado un completo y original trabajo acerca de «La oclusión intestinal».

Bajo la dirección de D. Jaime Illanes ha comenzado ha publicarse en Guadalajara un periódico titulado «La Medicina Rural», consagrado á defender los intereses generales de los médicos de partido.

Igualmente se proponen publicar otro aquí en Madrid los doctores Fernández Sanz y Gaztelu, sino que estará dedicado exclusivamente á neurología y fisioterapia.

DOCTOR G.

Rogamos á los señores suscriptores de provincias y Extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### PROCESO ESCANDALOSO

#### EL MARIDO ENCERRADO

PARIS. En Avignon se ha producido un suceso que ha despertado poderosamente la atención pública, y que promete dar origen a un proceso de escándalo.

La víctima de este suceso, a la vez cómico y terrible, ha sido un anciano llamado Enrique Armand, que se ha visto encerrado de pronto en el manicomio de Mont-de-Vergnes, sin que nada le hiciera anteriormente recelar la agresión y sin que hubiera, según parece, ningún motivo serio que justificara semejante privación de la libertad.

El Sr. Armand, que ahora cuenta sesenta años de edad, es un hombre concienzudo y estimadísimo en Avignon, donde ha tenido durante muchos años un establecimiento de encuadernación, que le permitió labrarse una fortuna decorosa y retirarse a vivir tranquilo. Este ensueño de la tranquilidad en los últimos años de su vida no ha conseguido el Sr. Armand llevarlo a la práctica. Su esposa se ha encargado de impedir que lo consiguiera.

Casado en segundas nupcias con una mujer de bastantes menos años que él, y que es una jomona de muy buen ver todavía, este segundo matrimonio ha sido para el antiguo encuadernador un semillero de contrariedades y disgustos incansables.

La señora Armand es, a lo que parece, una verdadera furia infernal, y en el hogar conyugal no hubo ni un día apacible. El carácter terco y violento de su mujer había llegado a hacer al ex encuadernador el más infeliz de los mortales.

Pero, no contenta la irascible señora con la constante disputa matrimonial y con descargar a todas horas sobre su anciano esposo una lluvia de improperios, determinó pasar de los dichos a los hechos, y fué, como siempre, rapidísima en sus determinaciones.

Ella es que hace pocos días, al anochecer, el Sr. Armand salió del café para dirigirse, como de costumbre, a visitar a una hija de su primer matrimonio.

Y, en el momento en que se disponía a llamar a la puerta, dos hombres desconocidos lanzáronse bruscamente sobre él, sujetáronle con la mayor violencia, le pusieron una camisa de fuerza y le condujeron a un coche que aguardaba en la esquina, llevándole al manicomio de Mont-de-Vergnes.

Fué en vano que el Sr. Armand se resistiera. Los asaltantes eran jóvenes y fuertes. Fué igualmente inútil que, una vez en el coche, protestara y jurara que se trataba de un error ó de una infamia. Nadie le hizo caso, ni durante el trayecto ni ya en el manicomio.

La noticia de la locura del Sr. Armand se divulgó con gran rapidez por toda la ciudad, sorprendiendo a todos, pues el encuadernador había sido tenido siempre por un hombre modelo de cordura.

Algunos amigos del Sr. Armand, informados del caso, desconfiaron de la verdad de la noticia, y han puesto los hechos en claro, consiguiendo sacarle del manicomio, donde el pobre encuadernador, sin poder explicarse por qué estaba allí, ha pasado días terribles y ha estado a punto de volverse loco de veras. Sin embargo, el suceso estaba justificado en la apariencia. La Sra. Armand había conseguido con el mayor sigilo incapacitar legalmente a su marido. Un certificado facultativo no dejaba lugar a la menor duda acerca de la locura del anciano.

Y lo verdaderamente grave del suceso es que el médico que extendió el certificado no ha reconocido, según ahora de público se afirma, al pobre Sr. Armand, ni éste recuerda haberle visto jamás.

El antiguo encuadernador ha entablado un proceso contra su mujer y contra el médico, que ha sido cómplice en el delito, si es que ha habido delito efectivamente.

El suceso da lugar a muchos comentarios, casi todos ellos favorables al Sr. Armand, cuya lucidez intelectual, honradez y prudencia atestiguan numerosos vecinos de Avignon, todos ellos de gran respetabilidad y dignos de crédito.

En todos los cafés y tertulias de la población no se habla de otra cosa que de este suceso extraordinario y escandaloso.

#### Los cometas

Una verdadera lluvia de cometas nos amenaza. Ya no son sólo el de Halley, que dió pretexto para anunciar el fin del mundo, y el de Drake, llamado así por el astrónomo que lo descubrió en Johannesburgo.

Estos dos pueden ser ahora admirados a simple vista. Pero, según afirma M. Delahaye, director del Observatorio de Rouen, hay en estos momentos en el cielo otros dos cometas, el de Wincke y el de Daniel, que son cometas telescopícos y sólo pueden percibirse con los poderosos aparatos de que los astrónomos disponen.

#### TOROS EN AMÉRICA

En Guadalajara. GUADALAJARA. Los toros de la Hacienda de Paranguero no hicieron más que cumplir. Pepete estuvo muy bien en la brega, quitándose con la muleta. Matando estuvo superior, escuchando grandes ovaciones.

Llaverito quedó lucido toreando, y bien matando.

Pepete toreará el próximo domingo en la capital, a beneficio de la Empresa «El Toro».

En Torreón. TORREÓN. Los toros de Malpaso, regulares. Lagartijillo, muy bien. Rampaguito, superior, y superior matando.

Su habilidad, y sobre todo su valentía, le proporcionaron grandes ovaciones.

#### Noticias de Marruecos

¿En qué quedamos?

LALLIA MARGHIA. Según rumores indígenas, parece que el jefe de los Guelayas, que se sometió hace poco, se ha internado en el Rif a excitación de Muley Kebir.

Dícese también que Sid el Mizian está predicando entre las kabilas para que éstas formen una harka y reanuden las hostilidades.

Alimentad con NESFARINA vuestros niños, y serán fuertes y robustos.

#### EL ACORAZADO «WALDECK ROUSSEAU»

#### EXPLOSIÓN A BORDO

PARIS. Se conocen amplios detalles de la explosión ocurrida recientemente a bordo del acorazado «Waldeck Rousseau».

El hecho ocurrió del modo siguiente: Hallábanse varios obreros, en el departamento reservado a esta clase de trabajos, efectuando ensayos de la resistencia de los cilindros de las máquinas motrices.

Las pruebas se hacían en caliente. Súbitamente, y sin que los manómetros registraran una presión peligrosa, se produjo una explosión formidable, y el cilindro se proyectó violentamente en multitud de pedruzcos.

Uno de los obreros que efectuaban las pruebas, Francisco Martín, fué lanzado a diez metros de distancia por uno de los fragmentos del cilindro. El obrero presentaba un aspecto horrible, con el cráneo aplastado, los miembros destrozados, las piernas retorcidas y convertido todo su cuerpo en piltrafas. Además, resultaron heridos otros tres obreros.

El cilindro que explotó tenía 3,80 metros de longitud y 3,50 de diámetro, pesaba 19 toneladas y presentaba las líneas de rotura en tres partes.

La envoltura que lo protegía pesaba 3,500 kilogramos, y fué levantada, al ocurrir la explosión, como si fuera una paja; hendió el techo, situado a cinco metros de altura, y al proyectarse fuera del departamento, alcanzó e hirió a otro obrero que estaba trabajando en lugar inmediato.

Lamentábase la frecuencia con que se producen desgracias de índole parecida en los barcos de la Marina de guerra.

#### El teatro en el extranjero

##### «Chantecler».

Chantecler continúa siendo el tema de todas las conversaciones, y cada día sale un nuevo reclamo, un nuevo proceso ó una nueva fábula.

La última nota de interés en este asunto ha sido una fantástica información publicada por *Il Giornale d'Italia*, de Roma.

Oigámoslo lo que a este propósito dice *Comedia*:

«*Il Giornale d'Italia* publica un artículo sobre Rostand y Chantecler, de un corresponsal anónimo de París. Este declara haberse disfrazado de criado para prestar servicio en el Hotel Majestic. Gracias a ese disfraz, sorprendió conversaciones íntimas de Rostand con su esposa. Refiere el fantástico articulista que oyó muchas veces a Rostand lamentarse amargamente de Guity, que no sabe ni comprende su obra. Muchas veces también invocó la memoria del gran Coquelin.

Parece, en fin, que el autor de Chantecler teme mucho a los periodistas y sus insidiosas preguntas.

Finalmente, el improvisado criado termina su brillante y audaz información afirmando que Edmundo Rostand y su familia están instalados y mantenidos en el Hotel Majestic sin desembolso alguno y, más aún, que reciben una retribución de 150 francos diarios por el reclamo que es para la fonda la presencia del poeta.

Inútil es decir que todas estas afirmaciones son falsas.

Uno de nuestros compañeros ha visitado al autor de Chantecler, que ha desmentido esos cuentos inverosímiles.»

##### Sarah Bernhardt.

Un corresponsal del *New York Herald* ha celebrado una entrevista con Sarah Bernhardt para saber el fundamento de la noticia de su viaje a los Estados Unidos en el próximo otoño.

«Celebro poder anunciarle a usted—le ha declarado la gran trágica—que la noticia es exacta... ¿Qué obras representará? Las mejores de mi repertorio habitual. ¿Condiciones de mi contrato? Las que siempre tuve en América; es decir, regias. ¿Qué más quiere usted saber? La expedición durará de cinco a seis meses, y esta será la séptima y, desgraciadamente, la última vez que yo iré a los Estados Unidos...»

Visitaré, por lo pronto, todas las grandes ciudades yanquis sin excepción, todos los centros importantes donde aun no pude ir, y probablemente terminará con una tournée a Méjico...

Será, como le digo a usted, mi último viaje a América. El año que viene, si algo no estorba mis proyectos, me propongo visitar la India inglesa, que hace tiempo deseo conocer.»

##### La cena de las burlas.

Y a propósito de Sarah Bernhardt. El próximo estreno en su teatro de París será el de *La cena delle beffe*, de Sem Benelli, que está siendo en Italia desde hace un año un éxito tan grande como no se recuerda ninguno.

El arreglador francés ha sido el gran poeta Richepin.

Sarah Bernhardt interpretará el personaje de *Giannetto*, que es el protagonista de la obra.

El autor, Sem Benelli, llegará uno de estos días a París, con objeto de asistir al estreno de *La beffa*, que así se titula el arreglo de Richepin.

*Comedia* traza de Sem Benelli la siguiente semblanza: «Hijo de un carpintero toscano de los alrededores de Chianti, es una de las esperanzas más sólidas de la poesía italiana.

Antes de ser el autor de moda, que es hoy, tuvo mucho que luchar y sufrió varios descalabros, hasta que apareció *Tignola*, su primer éxito...

El éxito de Sem Benelli fué definitivo después de su magnífico *Maschera di Brutto*, que reproduce el mismo asunto tratado por Alfredo Musset en *Lorenzaccio*.

Finalmente, *La cena delle beffe* vino a consagrarle de gran poeta dramático.

Es una hermosísima obra de poesía.

El autor ha enviado a Juan Richepin una traducción literal. Es de esperar que este último, al adaptarla en verso francés, haya sabido conservar todo el sabor que tiene de principios del Renacimiento. Para el poeta francés, es de una gran dificultad, pues los versos italianos están escritos en la lengua especial de la época. *La beffa* son cuatro actos de burla, pero de burla que llega al drama de cuchillo y a la inmersión en el Arno. Es la lucha del fuerte contra el débil, que cuando se encuentra ante el peligro es capaz de todos los actos más formidables para conquistar a la hermosa, que le quitó su poderoso rival.

El asunto está tomado de un cuento de Baudelaire, autor del género de *Boccaccio*.

*La cena delle beffe*, que tanto interés despierta en París, será estrenada en Madrid por María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza, para quienes actualmente están traduciéndola Manuel Linares Rivas y Ricardo Catinéu.

Y a propósito de traducciones. El traductor de Chantecler en lengua castellana será, probablemente, Eduardo Marquina. Stechetti en Italia y Marquina en España. No podrá quejarse Rostand de sus traductores.

##### PAJARO DE CUENTA

#### EL FALSO OBISPO

ROMA. En Ancona ha sido condenado a prisión perpetua un ladrón llamado Alfonso Bargnani, cuya vida no ha podido ser más curiosa, más pintoresca, ni más accidentada.

Desde niño empezó a dar muestras de sus terribles aptitudes, y desde niño se decidió a explotar los sentimientos religiosos de sus semejantes para cometer sus fechorías.

Fué monaguillo, y por hurto le echaron de la iglesia.

Quiso dedicarse a la carrera religiosa, y fué expulsado del Seminario por ladrón.

Pero decidió no abandonar los hábitos, y siguió vistiendo casi toda su vida el traje sacerdotal.

Consiguió engañar a un poderoso señor en Fano y estuvo diciendo misa en su capilla particular durante algún tiempo.

Con documentación falsa consiguió hacerse admitir en el convento de dominicos de Ferrara, de donde se escapó llevándose una importante cantidad destinada al culto.

Salió, en fin, de Italia y se dirigió a España, donde permaneció algún tiempo en 1901 y 1902.

Bargnani gusta especialmente de recordar sus proezas en España, donde dice que se hizo pasar en algunos pueblos por obispo, haciendo bastante dinero, y de donde nunca hubiera salido si una aventura de amor no le arrastrara a Italia nuevamente.

De regreso en su patria, titulábase monseñor Benedetto Benedetti, obispo de Atyros y vicario apostólico de la Misión de Coilo, en China.

Así recorrió algunos pueblos, consiguiendo gran fama de orador elocuentísimo y sirviéndole sus éxitos populares para las más heroicas aventuras de amor y, lo que es más grave, para apoderarse del dinero ajeno en una respetable cantidad.

En Cortona se le hizo una despedida entusiasta, acudiendo a decirle adiós a la estación el pueblo en pleno.

Pero aquellos entusiasmos extraordinarios fueron precisamente la causa de su perdición. Su fama ya no le permitía ocultarse a la policía. La perseguía por Chiquiza y, al fin, fué detenido el falso obispo en Ancona, donde está preso y acaba de ser sentenciado a prisión perpetua, como queda dicho.

### EL TERRORISMO EN LA INDIA

#### Un bengalés mata a un policía cuando declara en contra suya

Arroja una bomba.

LONDRES. Despachos de Calcuta dan cuenta de un trágico suceso, ocurrido ayer en el Tribunal Supremo de Justicia de la India.

Desde hace varios días celebrábase en una de las Salas del mismo la vista de la causa instruida contra los nacionalistas revolucionarios, que, según parece, tramaron en Alipore un complot contra las autoridades inglesas.

Dicha vista venía siendo presenciada por gran número de bengalés parientes y amigos de los acusados, y por muchos periodistas redactores de periódicos afectos al nacionalismo.

Los debates eran muy ardorosos y dramáticos. La Policía habla entregado al juez instructor de la sumaria un largo informe conteniendo gravísimos cargos contra los conspiradores presuntos, y éstos, al ser preguntados, negaban con indignación fuesen ciertas las aseveraciones hechas en aquél.

En vista de ello, habían sido llamados a declarar varios agentes de Policía, mahometanos todos, con objeto de que confirmasen los extremos contenidos en su acusación.

El interrogatorio de dichos policías, comenzado ayer, dió origen a escenas violentísimas.

El público que presenciaba la vista recordaba que los agentes hablaban distinguido por su ferocidad en la represión de los sucesos de Midnapore, y les apostrofaba, llamándoles asesinos.

Varias veces, el presidente amenazó con desalojar el local. Pero los periodistas indios protestaron a grandes voces, afirmando que se pretendía cometer un crimen secreto, y no hubo más remedio que permitir las ardorosas protestas del público.

Entre los procesados figuraba un joven bengalés, muy conocido por su exaltación anglofoba, y que, en numerosos discursos y en artículos violentísimos publicados en los periódicos revolucionarios de Bengala, había excitado a la raza oprimida a arrojar a los ingleses al Océano Indico.

Dicho joven, siempre que declaraba uno de —Callar, sí. Porque yo sé cosas tuyas que te perjudican.

los policías, que parecía excitar particularmente su cólera, le apostrofaba, diciéndole: —Eres un ayudante de verdugol

En vano el presidente mandábase callar. El, impertérrito, proseguía insultando al mahometano.

Este perdió al cabo la paciencia, y volviéndose contra su insultador, repuso: —Bien harías callando!

—Callar ante tí, animal inmundol.

—Dígalas!—ordenó el presidente.

—Sí, que las diga—repuso, despreciativo, el bengalés.

—Las diré. Este hombre es de los que saquearon los bazares en Midnapore. Además, robó su bolsa a un comerciante mahometano.

—Mientes, miserable!—gritó, frenético, el bengalés.

Y haciendo un supremo esfuerzo, desembarazóse de los grillos, saltó como un tigre sobre el policía, asióle del cuello y estragulóle en menos que se dice.

Fué tan rápida su acción, que nadie pudo impedirlo.

El bengalés soltó a su víctima, que cayó muerta al suelo, bajóse, cogió sus grillos, y, abriéndose paso con ellos, a fuerza de dar golpes, salió de la sala.

En la puerta del palacio, un indio desconocido entregó un objeto cilíndrico.

—Por sí te persiguen!—le dijo en voz alta.

El bengalés arrojó sus grillos al suelo, y tomando la bomba, echó a correr calle arriba.

En aquel momento salieron varios policías y soldados del Palacio del Tribunal Supremo, y le persiguieron, gritando: —Ríndete ó muere!

Pero las personas que hablan visto cómo un desconocido entregaba una bomba al bengalés, se apartaron, exclamando: —Cuidado! ¡No acerarse!

Durante más de un cuarto de hora prolongóse la persecución por las calles de la ciudad.

Infinidad de gente se había unido a los policías, y el desdichado revolucionario veía acosado por todas partes.

Un oficial inglés, que salía de su casa, atajó el paso, blandiendo un sable.

El bengalés gritóle, amenazante: —Huye ó te tiro la bomba a la cabeza!

El oficial apartóse; pero, sacando un revólver, disparó cinco veces contra el perseguido.

No dieron las balas a éste, y continuó la persecución con gran algarabía.

Al fin, cansado de correr, el bengalés detúvose a la entrada de una calle estrecha.

Los perseguidores le intimaron la rendición; pero él contestóles arrojando sobre ellos la bomba.

No estalló ésta, con gran asombro de los perseguidores y del perseguido, y en vista de ello, el último echó a correr nuevamente.

Pero no tardó en ser herido de varios balazos, y cayó moribundo y lanzando gemidos.

Llevarónle en una camilla al hospital de la Cárcel Pública.

Créese que morirá.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

#### Declaraciones del Gobierno turco.

CONSTANTINOPLA 25. Ante la Cámara de Diputados ha leído hoy el gran visir el programa del nuevo Gobierno.

Este, en lo que afecta a la política exterior, está resuelto a mantener con las demás Potencias una política de amistad, basada en el respeto de los Tratados, y, por lo tanto, a hacer de continuo cuantos esfuerzos pueda en pro del mantenimiento de la paz mundial.

#### Conflicto solucionado.

BELGRADO 25. Los médicos que han reconocido al Príncipe Jorge declaran que éste es inútil para el servicio militar.

En vista de este fallo, el Príncipe ha manifestado al Rey que acatará la decisión del Gobierno y trasladará su residencia a Gorizia Milanovici.

#### Nuestros servicios de viajes

Los Carnets de Viajes particulares han sido creados para las personas que deseen viajar solas, en familia ó en grupo íntimo, pudiendo al mismo tiempo gozar, en la medida de lo posible, de las ventajas ofrecidas por los viajes en excursión, es decir, tener un programa bien estudiado, susceptible de las modificaciones que se deseen, estar bien informado de todo lo que hay que hacer, y sobre todo, de que los gastos estén bien previstos, no solamente para el ferrocarril y los hoteles, sino también para los coches, excursiones, etc., con objeto de evitarse sorpresas desagradables y gastos exagerados o inútiles.

En efecto, los Carnets de los VIAJES PRACTICOS llevan consigo para una ó dos personas viajando solas, así como para una familia, una gran parte de las ventajas de los viajes colectivos acompañados. Están al mismo tiempo basados sobre las tarifas especiales concedidas por las Compañías de ferrocarriles, dueños de coches, etc., y establecidos con el grado de «confort» ó de lujo que quieren los interesados.

Portadores de nuestros Carnets de viajes a un precio dado, según el itinerario que se desee, marchándose el día que se quiera, ya no tiene que preocuparse de la cuestión de billetes de ferrocarriles ó de vapores, las comidas en ruta están aseguradas, se encuentran en todas partes hoteles donde ya es un esperado, coches para visitar las ciudades ó hacer excursiones a los alrededores, acompañados de «ciceronis», si fuese necesario y si se desea, y a las horas que se quiera.

Todo esto evita discusiones y sorpresas tan frecuentes como fastidiosas, sobre todo en los países donde se ignoran las costumbres y el idioma.

Dirigirse: LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Servicio de Viajes Prácticos, Factor, 7, Madrid.

#### Avisos útiles

#### AL PÚBLICO

La gran aceptación con que la distinguida clientela que honra mis establecimientos Café de Madrid y Café de la Paz ha acogido los principales artículos que en éstos se consumen, me ha decidido a darlos a conocer con más extensión, abriendo un Despacho en la calle de Carretas, 6, en el que el público en general pueda adquirir aquellos para consumirlos en su domicilio.

No siendo la base de mi negocio el referido Despacho, y dada la idea que dejo apuntada, está claro que no persigo afán alguno de lucro; y si además se tiene en cuenta los poderosos elementos de que dispongo, creo me será muy fácil llevar al convencimiento del comprador el que estoy en condiciones como nadie para ofrecerle artículos de una calidad insuperable por demás ventajosos.

Quiero prescindir de clasificaciones, que en muchos casos sólo sirven para confundir al comprador de buena fe, y, por tanto, no ofrezco más que una clase única de cada artículo, garantizándola bajo todos conceptos como absolutamente buena, al extremo de permitirme asegurar que podrá venderse más caro, pero mejor, imposible; sólo en el chocolate, por tratarse de artículo de extraordinario consumo, y con el fin de ponerlo al alcance de todas las fortunas, haré además una clase económica para familias y grandes establecimientos, que, dentro de su reducido precio, garantías no tendrá rival.

Poco cuesta el probar si mis promesas son ó no ciertas, y, por tanto, pequeño sería el engaño; de antemano sé que el público ha de continuar premiando mi esfuerzo y otorgándome su preferencia.—Antonio G. Moriones, propietario de los cafés de Madrid y de la Paz.

CAFE.—En grano Yauco extra y Moka, la mejor mezcla, tostado diariamente (nada de torrefacto), kilo, pesetas 6.

CHOCOLATE.—Elaborado a brazo también diariamente con cacao de la mejor clase, paquete de 460 gramos, pesetas 2. Clase económica para familias y establecimientos, paquete, 1,25.

LECHE DE VACAS completamente pura. (Quinientas pesetas a quien pruebe que está adulterada ó desnatada), medio litro, 0,40.

Carretas, 6 (junto al Café de la Paz). TELEFONO 466

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## A LOS PRODUCTORES

### LAS CORTES DEL TRABAJO

Causas notorias de perturbación de la normalidad de la vida española, surgidas cuando más pudieron dañar a la Exposición Regional Valenciana, han determinado el propósito de prorrogar el tiempo de su funcionamiento, a fin de que los millares y millares de personas que, con motivo de la guerra en el Rif y de los sucesos de Barcelona, se abstuvieron de visitarla, puedan hacerlo a su placer, libres ya sus ánimos de inquietudes, tristezas, preocupaciones y prejuicios.

Pero esta prórroga envuelve una más alta finalidad. La Exposición Regional Valenciana ha sido, y es, el muestrario espléndido de lo que las tres provincias hermanas tienen, producen, elaboran. Ha sido, y es, la fe de existencia de una región entusiasta y fervorosa del trabajo; pero a sus iniciadores y organizadores, con tenernos orgullosos de su éxito excepcional, no nos basta esto. Queremos reunir junto a los frutos de nuestro suelo, junto a las riquezas de nuestras montañas, junto a los productos de nuestros cultivos, a las labores de nuestros talleres, a los rendimientos de la inspiración de nuestros artistas y del saber de nuestros intelectuales, la producción de todo el suelo español, las riquezas de la minería, la resultante total del trabajo hispano, trocando la Exposición de Regional en Nacional, para de ella aprender todos, y todos evidenciar el envidiable y próspero estado de perfección de las Artes, de los Oficios, de la Agricultura; de la Industria, de las Artes bellas, en la tierra española, al terminar el primer decenio del vigésimo siglo.

Para honra y gloria de España, quisimos demostrar lo que es y tiene y de lo que se siente capaz Valencia. Para gloria y honra de Valencia, queremos que los palacios, jardines y terrenos de su Exposición sean marco y encaje magnífico de lo que son y tienen y de lo que se sienten capaces las provincias todas, la nación entera. Nuestra resolución ha merecido la sanción y el auxilio protector de los Poderes públicos. La opinión se ha manifestado unánime en aprobarla y laorla. Hemos probado con hechos que nuestras intenciones cristalizan en realidades apenas formuladas. Si en pro de Valencia y por su bien y en su servicio nada nos arredrará ni detuvo, antes al contrario; en pro del bien y servicio de la nación sentiremos aún más constantes y viriles anhelos de caminar al fin apetecido.

Cataluña, siempre en la vanguardia de todo progreso, de toda cultura; Aragón, donde inmarcescibles se yerguen sus lauros del grandioso Certamen internacional de 1908; La Rioja, madre fecunda de frutos y productos no igualados; Navarra, tesoro de tantas nobles y envidiadas actividades; las Vascongadas, cuya vitalidad asombra y cuyo ejemplo fortalece; Asturias, que en todos los aspectos de la producción sobresale con sin par gallardía; Galicia, tan mercedora de mayor y más íntima comunicación con las tierras levantinas; Extremadura, región ansiosa de mostrar lo que sus límites guardan y sus bosques ocultan; Andalucía, nuestra hermana en sol y en fertilidad; Murcia, que en tal fraternidad ocupa lugar predilecto; las dos Castillas, que tan pacientemente trabajan y laboran en pugna bravia con las arideces de un suelo domado y fecundo en fuerza de fe, de energía, de abnegación, de sacrificios...

A vosotras, regiones y provincias españolas, y no se nos ponga en cuenta de preferencia voluntaria el no haber citado a Canarias y Baleares, porque mención especial tendremos siempre para ellas, como avanzadas hermanas y pujantes que son de la madre Patria allende el mar; lo propio que Fernando Póo y las posesiones africanas; a vosotras, gloriosas porciones constitutivas de España, os llamamos, os invitamos, os aguardamos para celebrar en Valencia la Exposición Nacional de 1910. Que nuestra voz repercuta grata y eficazmente en todos los corazones y nuestro propósito encuentre simpatías en todos los entendimientos.

A ello nos anima el hermoso ejemplo de abnegación y patriotismo, que en la Exposición Regional ha sido quizás el secreto de sus éxitos, haciéndola obra de todos sin distinción de colores e ideales, al par que compensación grandiosa de nuestros esfuerzos, ha sido el fraternal abrazo de las tres provincias del antiguo reino de Aragón.

En este mismo orden aspiramos en la Exposición Nacional, obra también de todos los españoles, a dar el merecido relieve a las nobles iniciativas y personalidad característica de todas las regiones, comprendiendo sus energías y sentimientos en los brazos maternales y vigorosos de nuestra Patria grande.

Hoy, que nuestro glorioso Ejército ha reverdecido los laureles de antaño con épicas gallardías en las luchas de la fuerza, hoy, más que nunca, queremos mostrar con hechos al mundo entero, en las luchas del trabajo, de la mentalidad y del arte, lo que es en realidad la cultura española, alentada por la fecunda vitalidad del alma de un pueblo dispuesto a reconquistar su esplendor y poderío.

Valencia convoca a Cortes del Trabajo, en todas sus variedades múltiples, a las demás provincias. Para celebrar esas Cortes lo tiene todo dispuesto y adecuado todo. Ayer nuestro lema ha sido: ¡Por Valencia y para España! Hoy nuestro santo y seña es: ¡Por España y para España!

Valencia, enero 1910.—El presidente del Ateneo Mercantil y del Comité ejecutivo, Tomás Tremor y Palavicino.

## MUETE DE UN OBISPO

ORIHUELA. (Martes, tarde.) Con motivo del fallecimiento del obispo de esta diócesis,

han llegado el Sr. Maura, su hermano D. Francisco y el marqués de Rafal.

Se hospedan en el palacio de este último. Con motivo del luto, no se les ha dispensado recibimiento entusiasta, limitándose a esperarles en la estación unos cien amigos que tenían noticias del viaje.

Una numerosa Comisión de conservadores murcianos vinieron con el Sr. Maura, oyendo luego misa en el Palacio episcopal.

El cabildo de la Catedral ha cumplimentado al Sr. Maura, dándole el pésame. Mañana llegará el arzobispo de Valencia, que oficiará de pontifical en el entierro.

También se espera a los obispos de Murcia y Segorbe.

### El cadáver de manifiesto.

ORIHUELA. (Martes, noche.) Todo el vecindario desfila por el palacio episcopal, ante el cadáver del obispo Sr. Maura y Gelabert, que deja aquí impercederos recuerdos.

Velan al cadáver el Cabildo, el Ayuntamiento y las Comunidades religiosas. Desde su llegada a esta población recibe el ex Presidente del Consejo de ministros D. Antonio Maura grandes muestras de consideración y respeto.

La Prensa local pide se dé el nombre del obispo a uno de los paseos de la población.

### El entierro y los funerales.

El entierro promete ser imponente. En los funerales oficiarán los obispos de Valencia, Avila y Murcia.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

### BODAS

En breve contraerán matrimonio:

En Villalón, D. Antonio Gutiérrez con la señorita Pascasia Carrillo.

En Cartagena, D. Benito Cheriquini con la señorita Mercedes Tapia.

### NECROLOGIA

Han fallecido:

En Málaga, doña Dolores Dilme Casella.

En Bilbao, doña Juana Sierra y D. Fidel García.

En Barcelona, D. José María Vives y Mendoza.

En Oviedo, doña Celina Fernández Figueroa.

En Jaén, D. Manuel de Aranda.

En Sotobañado, la señorita Juliana Herrero.

En Astorga, D. Santos Bueno y Sierra.

En Valencia, D. José Llorente Ferrando, D. Francisco Buenaventura Monterde, D. Serafín Cano y doña Dolores Tarazona.

En Albacete, D. Juan Pérez.

En San Pedro de Pinatar, doña Leonor Espinosa.

### VIAJES

Han llegado:

A Santander, D. José Cabrero y el marqués de Casa Puente.

A Ciudad Real, D. Fernando Acedo Rico.

A Valladolid, D. Arturo Gil Maldonado, D. José María Vicent y D. Sebastián Martiarte.

A Albacete, la esposa del Sr. Prior y don Mariano Sevillano.

Han salido:

De Cáceres para Madrid, D. José Lozano.

De Ciudad Real para Málaga, doña Celia García Ibarrola.

De Palencia para Madrid, D. Juan Pombo Ibarra.

De Orense para Barcelona, D. José Varela Méndez, y para Madrid, D. César Gutiérrez Vázquez con su familia.

## ANDALUCÍA

### Un incendio.

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Martes, tarde.) En el cortijo Olivillo, sito en este término, de que es arrendatario el vecino de Jerez, Angel García Riquelme, declaróse un voraz incendio, que ha dejado destruidos tres pajares, donde había gran cantidad de panes y utensilios de labor.

Las pérdidas se calculan en 3.000 pesetas. El siniestro, que ha sido casual, fué extinguido por fuerzas de la Guardia Civil, secundadas por los obreros del cortijo y algunos vecinos.

El dueño del cortijo, que reside en Jerez, avisado de lo ocurrido, personóse en el lugar del suceso.

### El Hospital de Almería.

ALMERIA. (Martes, noche.) En los salones de la Diputación provincial se ha reunido la Junta de protectores de los heridos de la campaña para ocuparse de la situación de este Hospital y resolver en definitiva sobre ella.

Quedó acordado en principio que en vista de quedar en el benéfico establecimiento escasos enfermos y encontrarse todos ellos en condiciones de dárseles de alta, cerrar el hospital el último día de este mes, comunicando el acuerdo al ministro de la Guerra, al capitán general de la segunda región y al médico militar, D. Cándido Vincenti.

En el caso de que dentro del plazo de estos últimos días alguno de los enfermos no se hallase en condiciones de recibir el alta, se le trasladará al hospital de Granada u otro cualquiera de los más próximos.

Los reunidos convinieron, además, ocuparse en una próxima reunión de lo que procede hacer con las camas, ropas y restantes enseres que caritativamente fueron donados al hospital; probablemente se creará un Asilo con la cooperación de las autoridades y demás entidades y Sociedades almerienses, en donde aquéllos serán empleados, evitando con esta nueva fundación benéfica, el crecimiento que viene observándose adquiere la mendicidad.

## ARAGON

### La Cámara de Comercio.

ZARAGOZA. (Martes, tarde.) Está completamente restablecido el Sr. Paraiso.

Con este motivo se ha reunido la Cámara de Comercio y ha acordado emprender una activa campaña sobre cuestiones de interés, entre las cuales figuran en primer lugar la reforma de la ley de Tribunales industriales; intervención de las Cámaras de Comercio en los expedientes sobre altas y bajas de la contribución industrial; participación de las mismas en los trabajos que viene realizando la Comisión especial nombrada para la implantación de Tratados de comercio, cuestión importantísima para la producción nacional.

La Junta y su presidente, Sr. Paraiso, se proponen practicar gestiones cerca de la Dirección general de Agricultura para el mejor resultado de estas aspiraciones.

### Otras noticias.

Se han reunido los vecinos de la calle de Alfonso, y han acordado alumbrar espléndidamente por su cuenta aquella vía.

—La Federación agraria ha dirigido atenta carta al ministro de Fomento, relativa a la oferta que el Sr. Gasset hizo a todas las autoridades para emprender obras hidráulicas en la provincia.

La carta va firmada por el presidente de la Asociación, D. Jorge Jordana, y en ella felicita al ministro por las mejoras que piensa llevar a la práctica.

—Hoy ha sido adjudicado el arrendamiento de las contribuciones de Zaragoza al propietario de la provincia de Teruel, D. Pedro Molins.

### Noticias diversas.

ZARAGOZA. (Martes, noche.) Se encuentra enfermo el capitán general, Sr. Rodríguez Bruzón.

—La Policía ha detenido a un joven que huyó de Madrid con 800 pesetas.

Se le han recogido 200.

Se apellida Martínez y es huérfano de un jefe del Ejército.

—Ha regresado de Calatayud el presidente de la Diputación D. Sixto Celorrio.

—Ha marchado a Madrid el senador don Tomás Pelayo.

—Se han registrado cuatro casos de tífus exantemático.

Los enfermos han sido llevados al Hospital del monte de San Gregorio.

Aunque los enfermos no son graves, se han adoptado algunas precauciones.

—Una Comisión de la Junta directiva del Tiro Nacional ha cumplimentado hoy al alcalde.

—El Sr. Moret ha dirigido una carta al alcalde dándole las gracias por haber dado su nombre a una de las calles de la huerta de Santa Engracia.

—Nuevamente se han practicado pruebas en el alcantarillado que parte de la Facultad de Medicina.

El resultado ha sido satisfactorio.

Han presenciado las pruebas una Comisión de concejales y el arquitecto Sr. Magdalena.

—El día 12 dará una conferencia en Tafalla, sobre asuntos pecuarios, nuestro alcalde Sr. Galán.

## CANARIAS

### Un cometa.

LAS PALMAS 25. Desde hace tres días ha aparecido en Gran Canaria un cometa, de tan larga como luminosa cola, que parece visible, desde las seis hasta las siete de la tarde, aproximadamente.

Luce por la parte Oeste.

Es esperada en este puerto una escuadra brasileña.

## CASTILLA LA VIEJA

### Alcalde desaparecido.

LOGROÑO. (Martes, tarde.) Continúa en el misterio la causa de la desaparición del alcalde de Rivafranca.

El pueblo está intrigado con este suceso.

Todos suponen que ha sido víctima de un asesinato.

Corren diversos rumores y se fantasea mucho.

Unos dicen que el alcalde, Bonifacio Montalbán, marchó a una finca de su propiedad, donde debieron asesinarle y enterrarle.

El Juzgado ha practicado registros; pero no ha encontrado ninguna huella.

Algunas personas aseguran que vieron camino del cementerio, con un bulto, a varios jóvenes, y una anciana ciega ha manifestado haber oído a unos individuos que era preciso matar al alcalde.

La anciana ha reconocido por la voz a uno de los detenidos.

Se han hecho diez y siete detenciones, y el Juzgado continúa con toda actividad sus pesquisas.

### Casa incendiada.

VALLADOLID. (Martes, noche.) En el pueblo de Peñafiel se ha incendiado una casa, que quedó reducida a cenizas, destruyéndose todos los muebles, gran cantidad de comestibles que en ella se almacenaban y pereciendo abrasadas tres caballerías.

### Muerte de un general.

Ha fallecido el veterano general D. Román López Navarro, hombre de extraordinaria cultura.

Procedía el finado del Arma de Caballería, y se distinguió en la guerra carlista.

### Un robo.

En las oficinas del Registro de la Propiedad de Naya del Rey penetraron unos ladrones y se llevaron 731 pesetas.

### Otras noticias.

Ha llegado a esta capital D. Basilio Paraiso.

La Tuna Escolar Valisoletana ha nombrado

presidenta honoraria a la Srta. Juanita Merino.

## CATALUÑA

### El partido republicano único.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Continúan las dificultades para la creación del partido republicano catalán único.

Esta idea fué acogida por la masa con gran entusiasmo, pues creía en la realización de una nueva Solidaridad en sentido republicano.

Se nombraron por los diversos partidos ponencias para realizarlo.

Así los nacionalistas como los radicales y la Unión republicana celebraron frecuentes reuniones, que debían llevar el convencimiento a todos de llegar a un acuerdo común.

Pero de algún tiempo a esta parte se han suspendido los trabajos de las ponencias, no se han reanudado las conferencias y, a pesar de las peticiones y exigencias de los de abajo, los jefes no han resuelto nada.

Con tal motivo reina alguna excitación en la masa republicana, que es probable no tarde en exteriorizarse.

### El banquete militar.

Toda la Prensa se ocupa del banquete celebrado anoche en el Mundial Palace en honor de los jefes y oficiales del Ejército de Melilla.

Como dije anoche, el acto resultó imponente y, según dijo el general Weyler, una verdadera manifestación de la compenetración que existe entre el Ejército y el pueblo.

El local estaba adornado con banderas españolas, y en la presidencia aparecía un retrato del Rey entre banderas catalanas y españolas.

El entusiasmo fué grande, mereciendo unánimes elogios la Comisión organizadora del acto.

Una vez terminado éste, los señores que componían la Mesa presidencial, y los jefes y oficiales obsequiados, fueron invitados a visitar el Círculo del Liceo.

Se trasladaron allí, y fueron obsequiados con dulces, Champagne y cigarras.

El presidente del Círculo dedicó elogios al general Weyler y a los soldados de Africa.

El general Weyler contestó con frases muy sentidas, agradeciendo el obsequio de que habían sido objeto, y anunció que, a petición suya, S. M. había acordado nombrar gentil-hombre de cámara al presidente de la Comisión organizadora del acto.

### Collaso, condecorado.

El Sr. Collaso ha sido condecorado, como es sabido, con la gran cruz de Carlos III.

En Cataluña no la tiene nadie, pues los últimos que la disfrutaron fueron los señores Durán y Bas y Girón.

Los amigos y correligionarios del señor Collaso querían obsequiarle, costeando las insignias; pero el alcalde se ha negado rotundamente a ello.

### En honor de Weyler.

Por el Círculo del Liceo y otras entidades se está organizando un banquete en honor del general Weyler.

### Consejo de guerra.

Esta mañana han continuado las sesiones del Consejo de guerra, que empezaron ayer, contra Agustín Lapuente y veintinueve más, de los cuales para doce pide el fiscal la pena de muerte.

Con la sesión de esta mañana ha terminado el juicio, habiendo leído los defensores los escritos en favor de sus patrocinados.

Mutualmente y estimándose cada uno inocente.

### En favor de la amnistía.

BARCELONA. (Martes, tarde.) Las Agrupaciones librepensadoras han acordado adherirse a la campaña que realizan varios elementos en favor de la amnistía para los procesados por los sucesos de julio.

### Juicio verbal.

Se ha celebrado el juicio verbal en la Cárcel de mujeres contra tres acusadas de hurto en el convento de Monjas Jerónimas durante la semana sangrienta.

De ellas, una está presa y dos en libertad.

El sumario lo empezó a instruir la jurisdicción militar, y luego se inhibió en favor de la civil, la cual consideró los hechos constitutivos de falta.

El Juzgado, de conformidad con la petición fiscal, condenó a las tres mujeres a un mes de cárcel.

### Nuevo tranvía.

Comunican de Gerona que han empezado los trabajos necesarios para la construcción de un tranvía de vapor de Gerona a Bañolas, junto con otro ramal que, pasando por distintos puntos, enlazará en Sarriá con la mencionada vía.

### «Salomé».

Definitivamente el sábado se estrenará en el Liceo la ópera Salomé.

Hoy ha llegado la Srta. Bellincioni, que representará el papel de protagonista.

### Reunión suspendida.

Se ha suspendido por orden gubernativa la reunión que debían celebrar esta noche varios delegados del partido republicano para abogar en favor de la supremacía del Poder civil.

### Reunión electoral.

El diputado a Cortes por Castellón, señor Ferrer y Vidal, ha convocado una reunión para tratar de las próximas elecciones en el distrito.

### La Comisión granadina.

Ha llegado de Gerona, de paso para su país, la Comisión del Ayuntamiento de Granada, que vino para asistir a las fiestas celebradas en homenaje del general Alvarez de Castro.

La Comisión va muy satisfecha por los agasajos recibidos.

Ayer fueron obsequiados en Gerona con una

excursión a los alrededores, a la que fueron acompañados por el alcalde, concejales y periodistas.

Regresaron a las cinco de la tarde, muy complacidos de la excursión.

### A la memoria de Alvarez de Castro.

FIGUERAS. (Lunes, noche.) En la plaza de armas del castillo de San Fernando se ha celebrado una misa de campaña en conmemoración del centenario de la muerte del inmortal defensor de Gerona, general Alvarez de Castro, fallecido en esta fortaleza el 22 de enero de 1810.

Para asistir a tan piadosa solemnidad vino expresamente el capitán general de la región, Sr. Weyler, al que acompañó desde Gerona su actual gobernador militar, general de división D. Higinio Ribera.

También han asistido al acto el gobernador de esta plaza, general Marell; el coronel D. Agustín Alonso, todos los jefes y oficiales de la guarnición y nutridas representaciones del Ayuntamiento, Clero, Juzgados, Instituto, Cámara Agrícola, Cruz Roja, Diputación provincial, Económica del País y varias personalidades de la población.

En el calabozo donde expiró el héroe del sitio de 1809 se depositaron artísticas coronas de la guarnición, Ayuntamiento, Cámara Agrícola, Cruz Roja y alumnos del Instituto.

El general Weyler revisó después las fuerzas del Ejército, de Carabineros, Guardia Civil y Somatenes, que le hicieron los honores correspondientes a su elevada jerarquía.

La Económica ampurdanesa de Amigos del País, la Lliga d'Acció Social y el periódico La Veu de Empordà han publicado un muy interesante extraordinario en homenaje al héroe Alvarez de Castro.

Lo desahuciable del tiempo ha restado mucha esplendor al acto, que ha resultado, sin embargo, lucido.

## MURCIA

### El Sr. García Alix.

CARTAGENA. (Martes, tarde.) Ha regresado en el tren correo el ex ministro señor García Alix.

Fuó recibido por numerosos correligionarios.

Se hospeda en casa del jefe local, señor Mestre.

Ha recibido continuas visitas de amigos. En el correo de hoy regresará a Madrid.

## VALENCIA

### Viaje del arzobispo.

VALENCIA. (Martes, tarde.) Esta mañana ha marchado en el correo a Orihuela el arzobispo de esta diócesis, Sr. Guisasaola, con objeto de asistir a las honras fúnebres por el eterno descanso del obispo Sr. Maura y Gelabert.

El arzobispo, antes de partir, ha ordenado que se digan en las parroquias y en la Catedral misas por el ilustre finado.

## VASCONGADAS

### En pró de una Exposición.

BILBAO. (Martes, tarde.) Ha comenzado a constituirse la Comisión de representantes de todas las fuerzas vivas, que ha de trasladarse a Madrid para recabar el apoyo del Gobierno en pro de la Exposición proyectada.

Hoy han marchado a la corte el senador Sr. Allende y el diputado Sr. Ibarra, con objeto de preparar el terreno.

### El dirigible «España».

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) A fines de la presente semana pasará por esta población, procedente de Pau, el dirigible «España», pilotado por los Sres. Vives y Kindelan.

El dirigible descenderá en Burgos y luego continuará su viaje hasta el Parque de Aerostación de Guadalajara.

### Regreso de tropas.

VITORIA. (Martes, noche.) Habiendo participado el ministro que la plana mayor de la batería del regimiento 2.º de Montaña volverá a Vitoria, el Ayuntamiento ha acordado invitar al vecindario para su recibimiento, asistir el Concejo bajo mázcas, con una banda de música, y distribuir 200 pesetas entre los soldados.

El dirigible «España».

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) A fines de la presente semana pasará por esta población, procedente de Pau, el dirigible «España», pilotado por los Sres. Vives y Kindelan.

El dirigible descenderá en Burgos y luego continuará su viaje hasta el Parque de Aerostación de Guadalajara.

### Regreso de tropas.

VITORIA. (Martes, noche.) Habiendo participado el ministro que la plana mayor de la batería del regimiento 2.º de Montaña volverá a Vitoria, el Ayuntamiento ha acordado invitar al vecindario para su recibimiento, asistir el Concejo bajo mázcas, con una banda de música, y distribuir 200 pesetas entre los soldados.

El dirigible «España».

SAN SEBASTIAN. (Martes, noche.) A fines de la presente semana pasará por esta población, procedente de Pau, el dirigible «España», pilotado por los Sres. Vives y Kindelan.

El dirigible descenderá en Burgos y luego continuará su viaje hasta el

# INFORMACIONES DE MADRID

## CASA REAL

En el sudeste ha llegado a Madrid el doctor Hoffmeister, que asistió en Londres al Príncipe Leopoldo de Battenberg. El doctor se hospeda en Palacio y se ha encargado desde luego de la asistencia del egregio enfermo. El Príncipe pasó bien la noche, en sueño reparador y tranquilo, y sin fiebre. Los médicos españoles le habían ya permitido alguna alimentación y que abandonara el lecho por unas horas. Todo hace presumir que el Príncipe estará dentro de pocos días en condiciones de salir con la Corte para Sevilla y Gibraltar.

La camarera mayor de S. M. la Reina doña Cristina, duquesa de la Conquista, que venía sufriendo un ataque de gripe, se ha agravado en términos tales, que se ha encargado de la camarera de S. M. la marquesa de Martorell.

Armada la augusta señora por las noticias que recibía de la enferma, envió a que la viesen algunos médicos de cámara.

En el expreso de Andalucía salieron anoche para Villamanrique SS. AA. los Infantes doña Luisa y D. Carlos.

El día 23 de febrero llegarán a Madrid los Archiduques Federico e Isabel, hermanos de S. M. la Reina doña María Cristina. Pasarán unos días en la capital de la Monarquía y luego irán a Sevilla.

El día 27 del actual se verificará en la iglesia del Buen Suceso la función solemne a San Ildefonso costeada por el Cuerpo de hijosdalgo de la nobleza de Madrid.

Como en esa fecha no habrá salido el Monarca para Andalucía, es probable que presida el Capítulo. Predicará el provincial de los agustinos de El Escorial.

El reputado pintor D. Francisco Prats ha venido de Játiba con el exclusivo objeto de entregar a S. A. R. la Infanta doña Luisa de Orleans un primoroso retrato que acaba de hacer de la egregia dama.

Ayer mañana fué el artista levantino recibido por SS. AA., que colmaron de elogios su hermosa obra.

Su Majestad ha firmado ayer los siguientes decretos:

**HACIENDA.**—Jubilando a D. Agustín Fernández Ramos, delegado de Hacienda de Zaragoza.

—Nombrando para esta plaza a D. Angel Vela Hidalgo, delegado de Cádiz.

—Idem para este cargo a D. Francisco Prast, delegado de Murcia.

—Idem para esta plaza a D. Ricardo Bañesteros, que lo es de Baleares.

—Idem delegado de Baleares a D. Francisco de Senir, que lo es de Jaén.

—Idem para Jaén a D. Juan García Vázquez, que lo es de Tarragona.

—Idem para esta plaza a D. Antonio Guerrero, que lo es de Albacete.

—Idem para Albacete a D. José Pérez Caballero, tesorero de Hacienda de Valencia.

—Idem tesorero de la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas a D. Jorge Suárez Inclán.

—Idem jefe de la Inspección provincial de Madrid a D. José Infante y Cornejo.

—Idem inspector regional jefe de Administración de cuarta clase a D. José Valcorba y Mexía.

—Idem jefe de la sección de Depósitos de la Intervención central a D. Joaquín Tello.

—Idem jefe de Administración de cuarta clase de la secretaría del ministerio a don Estanislao Suárez Inclán.

## NO DEJEIS DE LEER

los prospectos que, cual inundación de papel, invade los ámbitos de España entera proclamando las excelencias del betún «Nigrotam», que se vende en todas las zapaterías, bazares y droguerías.

## Mundo eclesiástico

He aquí los tribunales formados por los Centros de Madrid, en cumplimiento de la circular de la Secretaría de cámara de la diócesis de Madrid:

San Jerónimo el Real.—D. Cesáreo de la Riva, D. Ricardo Suárez Navarro y D. Manuel Mir.

San Lorenzo y Nuestra Señora de las Angustias.—D. Francisco Hernández Bocos, D. Pedro Ortiz y D. Pablo Hijes Sana.

San Millán y Purísimo Corazón de María.—D. Sandalio de la Sota, D. Juan Casquero y D. Manuel Mellado.

San Pedro el Real y San Andrés.—D. Celestino Vachillo, D. José María López de Andújar y D. Casto Marifons.

Santiago y Santa María de la Almudena.—D. José Vigier, D. Emilio Franco y D. Juan Pérez Gil.

Nuestra Señora del Buen Consejo y San Ginés.—D. Dionisio Sánchez Roncero, don Juan Manuel Carús y D. Joaquín Carvajal.

San José.—D. Donato Jiménez, D. Bonifacio Sedeño de Oro y D. Natalio Maestro.

Santa Cruz y San Sebastián.—D. Ildefonso Pelayo Rey, D. Carlos Rivadeneyra y D. Salvador Gómez Lusa.

Barbara.—D. Eustaquio Nieto Martín, D. Fidel Galarza Murga y D. Antonio Bonifaz Rico.

San Ildefonso y San Luis.—D. Santiago Benito Corredera, D. Antonio Calvo Maestre y D. Gabriel Encinas Encinas.

Santos Justo y Pastor y San Martín.—Don Juan Climaco Plaza, D. Isalás López y don Cipriano Nievas.

Nuestra Señora de los Dolores y Santa Teresa y Santa Isabel.—D. Francisco Ruiz Cánovas, D. Justo Pérez Cerrada y D. José Suárez Faura.

Nuestra Señora de los Angeles.—D. Manuel Sánchez Capuchino, D. Angel Méndez y D. Gregorio Alvarez Balbona.

## EJERCITO Y ARMADA

La señora condesa de Casa Valencia ha hecho un donativo de 5.000 pesetas para constituir un premio a los inválidos de la guerra, de los que se han de constituir con el producto de la venta de las obras artísticas de la Exposición inaugurada ayer por S. M. en «A B C».

—Hoy pasa a la reserva el general de división Sr. Gómez de Ruberté, indicándose para el ascenso a general de brigada a los coroneles de Caballería Sres. Souza o Calvo.

—Se encuentra mejor de su indisposición, aunque no abandona aún el lecho, el ilustre general Martín Arrúe, jefe de la sección de Instrucción y Reclutamiento del ministerio de la Guerra.

—Se concede licencia matrimonial al capitán de Caballería D. Jesús Villar, y al teniente de la misma Arma D. Bonifacio Múgica.

—Pasa a supernumerario, sin sueldo, el capitán de Caballería de Caballeros.

—Ha sido favorablemente informado por el Consejo Supremo el expediente de concesión de cruz de San Fernando al heroico cabo Noval.

—Ayer salió para Melilla el comandante de Estado Mayor D. Manuel Nieves, nombrado jefe de Estado Mayor de la brigada de cazadores del Campo de Gibraltar.

Se indica al general Castelvi para la vacante de consejero del Supremo, que deja el general Suárez Valdés.

A.

## Entregados a la desesperación

viven cuantos sufren de enfermedades producidas por los nervios. Cuando ya han agotado todas las medicinas, se curan con el ANTINERVIOSO H O W A R D. Depositarios: Pérez, Martín, Velasco y C.ª, Alcalá, 7.

## CASA DE LA VILLA

La Comisión del Ensanche.

Ayer mañana quedó constituida, en el Ayuntamiento la Comisión del Ensanche, bajo la presidencia del alcalde.

La mayor parte de los individuos que como vocales propietarios forman parte de esta Comisión se manifestaron opositos a que continúen empleándose en obras del interior cantidades de los fondos del ensanche.

El alcalde les manifestó su criterio, favorable a esta manera de administrar; pero desde luego les expuso las dificultades que habrían de surgir en el caso de tratar de modificaciones en lo pasado.

Los propósitos de la Comisión son dar el mayor impulso a las obras del ensanche.

El precio de la carne.

En la Comisión de Mercados, reunida ayer mañana en el Ayuntamiento, bajo la presidencia del Sr. Aragón, se trató de que, según parece, algunos industriales han elevado el precio de la carne en 20 céntimos.

Manifestó el Sr. Aragón que él ha dispuesto a colocar un guardia municipal en cada tablaría del distrito de que es teniente alcalde, con objeto de que detenga al carnicero que suba el precio de dicho artículo.

En el caso de que el industrial detenido no pueda justificar cumplidamente el motivo ocasional del aumento en el precio de la mercancía, será enviado al juez de guardia, como incurrido en una transgresión del Código penal.

La Comisión se mostró favorable a este sistema, tomando el acuerdo de vigilar estrechamente para evitar cualquier elevación en el precio de la carne.

En el programa del concierto que el viernes próximo dará en el Circo de Price la banda municipal, figuran, entre otras obras importantes, la obra de «Tanhäuser», de Wagner; «1812», de Tschalkowsky, y «Les Erinnyes», de Massenet.

La Comisión de Obras ha acordado que la proposición presentada por el Sr. García Molinas, referente al saneamiento de las conducciones de aguas y a la purificación de las mismas, antes de su distribución al vecindario, pase a informe de los Sres. Chicote y Gil Clemente, director del Laboratorio y jefe del servicio de fontanería, respectivamente, con objeto de que propongan los medios más adecuados para que se mejoren las condiciones higiénicas de las aguas, que habrán de reducir la mortalidad del vecindario.

## LA PRESIDENCIA DEL SUPREMO

Confirmada la noticia referente a la renuncia de la presidencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina, que ayer adelantamos, el ministro de la Guerra ha procedido inmediatamente a proveer la vacante.

El nombramiento de presidente de dicho alto Tribunal ha sido firmado hoy, recayendo en el teniente general Sr. Suárez Valdés, que es consejero del mismo.

## GRAN MUNDO

En la Embajada de Austria-Hungría.

El embajador de Austria-Hungría y la condesa de Welsersheimb dieron anoche una de las espléndidas comidas con las cuales han obsequiado con frecuencia hasta ahora a las personas de la alta sociedad madrileña y las del Cuerpo diplomático, y será de las últimas que se celebrarán antes de su marcha de la corte, que se regresarán a su país a principio de la primavera.

A la comida y al brillante sarao que hubo después nada faltó de lo que pudiera complacer a la vista, agrandar al oído y satisfacer el paladar, pues las fiestas que organiza la condesa de Welsersheimb resultan siempre de extremo agrado y entretenimiento.

Alrededor de la mesa, colocada en el gran salón amarillo y blanco, sentáronse a la derecha del representante del Emperador Francisco José la condesa de Casa Valencia, que ostentaba el lazo de dama de la Reina sobre un magnífico vestido de raso gris, lucía un riquísimo aderezo de brillantes y en el peinado una media diadema; el ministro de España en Buenos Aires, Sr. Carcaga de la Quintana; la señora de Wilde, que realzaba su extraordinaria belleza con una toilette que hubiera hecho sonar, por su riqueza y fantasía, a las princesas orientales, y cuya primorosa hechura revelaba la procedencia parisiense; el cuerpo era de tul blanco bordado de perlas azules, y una doble falda de color turquesa, laminada de plata, caía sobre la falda, de raso marfil; el secretario de S. M. el Rey, Sr. Torres; la encantadora señorita de Alcalá Galiano y el Príncipe de Schwarzenberg.

A la izquierda del embajador estaban la duquesa de Lédera, que iba de negro; el conde de San Félix; la marquesa de Casa Torres, muy bella, de tul negro con lentejuelas; el conde de la Unión y D. Antonio de Hoyos.

La condesa de Welsersheimb tenía a su derecha al general Bascaran; la marquesa de Squilache, que iba de raso blanco con adornos de abalorios, y lucía en el tocado artísticas plumas de brillantes y esmeraldas, ostentando en el pecho el lazo de las damas nobles de María Luisa y algunas otras condecoraciones, entre ellas la de los Sitios de Zaragoza; el ministro de la República Argentina; la gentil condesa de la Unión, que iba muy elegante de raso gris con adornos de plata, y los señores de Creus y Arguespersse, agregado de la Embajada de Francia.

A la izquierda de la condesa de Welsersheimb estaban el ex ministro de Hacienda Sr. Osma; la bella condesa de San Félix, que llevaba, con el gracio inherente en ella, un primoroso vestido de raso «pervenche» con adornos de abalorios; el ministro de Suecia; la condesa de Oberndorf, que iba de negro sobre fondo rosa; el Príncipe de Alliata de Monteleone, secretario de la Embajada de Italia, y Mr. Sommerville Head, secretario de la Embajada de Inglaterra.

Claveles rojos en profusión, artísticamente dispuestos en centros de plata, y formando otros guirnaldas, proyectaban discreta sombra sobre la blancura del mantel, producida por las luces de los candeleros de plata que ergulense encendidos en la mesa.

El «menú», tanto en su composición como en su presentación, hubiera satisfecho en extremo a Brillat-Savarin, y la servidumbre, con el pelo empolvado, luciendo en su librea los colores austrohúngaros, con el casacaón negro y calzón corto amarillo, cumplió con perfecto orden y esmero su oficio.

Todos los servicios de la comida se hicieron en vajilla de plata, que lleva el escudo de los condes de Welsersheimb, y los postres, especialidad de Viena, en unos platos de porcelana preciosos de la fábrica de esa misma capital.

Poco después de terminar la comida, empezaron a llegar los demás invitados; buena parte de ellos venían del banquete de Palacio, y abrillantaban con sus atavíos y uniformes el ambiente de excelsa elegancia que ha sabido dar a sus reuniones la embajadora de Austria-Hungría.

Entre las damas de la Reina figuraban la Princesa Pío de Saboya, que realzaba su arrogante figura con un vestido de raso crema; las duquesas de T'Serclaes, Tilly y Tovar; marquesas de Castelar y Santa Cristina; condesas de Aguilar de Inestrillas, Serrallo, Almodovar, y la marquesa viuda de Nájera, dama de S. A. la Infanta doña Isabel.

Entre las diplomáticas extranjeras: lady de Bunsen, madame Silvestrelly, condesa de Tovar de Lemos y la señora de Beistegui, recién llegada, que llevaba un vestido muy elegante de terciopelo fruppé color pensamiento con espigas de oro, su peinado bajo y los pendientes largos y finamente montados, daban a su gentil figura singular garbo.

También estaban las señoras de Vergara Bulnes y Porta y señorita de Ocantos.

Bellas y muy elegantes estaban las señoras de Elguín, Rascón, Carbonnel y miss Clay Ide.

La señora de Pérez Caballero iba tan elegante como hermosa; su vestido era de raso azul oscuro, adornado con encajes negros.

Encontrábase reunidas, una vez más, damas que tienen merecida fama de belleza, como la señora de Potestad, cuya arrogante figura realzaba un vestido de raso color naranja; la de Bermejillo, que llamaba la atención por su hermosura, y llevaba un soberbio vestido de seda «viel or», de irreprochable hechura; la de F. de Henestrosa (née Le Motheux), a quien bien se puede aplicar la descripción que el conde de Segur hacía de madame de Lamballe:

«Es imposible encontrar una persona que reúna más seducción en la cara, más dulzura en la mirada y más encanto en la voz.»

La señora de Peñalver, elegantísima, iba de seda bouton d'or, con bordados áureos; la de Bordas, de blanco; la de Campuzano, de rosa pálido, con adornos blancos; la de Nú-

ñez de Prado, de blanco y azul, con ramitos de flores esparcidos; la de Gómez Barzanalana, de blanco, con encajes negros; la condesa de Valmaseda, de malva, con encajes negros, y la marquesa de Corpa, de negro.

Entre las damas que iban ataviadas con más suntuosidad y buen gusto veíanse la marquesa viuda de Hoyos, de raso color heliotropo, bordado en tul, con abalorios; la señora de Lázaro Galdiano, de raso marfil con adornos de strass; la condesa de Torre-Arias, de blanco brochado; la duquesa de Noblejas, de raso souble azul celeste con encajes blancos bordados con perlas; la condesa de Velle, de gris con encajes.

También estaban la duquesa viuda de Noblejas y la de Valencia, que iba de raso gris y ostentaba algunas de sus magníficas joyas.

Marquesas de Tamarit, Rivera, Torre-Blanca, Vadillo y Dragón de San Miguel de Hijar.

Condesas de Peñalver, Maluque, Orgaz, Fontana, Pardo-Bazán, Andes, Adanero y Broel Platter.

Vizcondesa de Val de Erro. Baronesa del Castillo de Chirel.

Entre las señoras recordamos a la de Alledanzalaz, que ostentaba el lazo de dama noble de María-Luisa, recibiendo muchas y sinceras felicitaciones por esa distinción que acaba de otorgarla S. M. el Rey.

Las señoras y señoritas de Borbón, Aguilar, Bermúdez de Castro, Ruata, Figueras, Pastor, García Loygorri, Thear y miss Harvey, la distinguida pintora inglesa.

En el salón de baile, donde una excelente orquesta, disimulada entre palmeras, extendía sus ondas sonoras, tocando los vales más en boga, un enjambre de preciosas muchachas aristocráticas se entregaban a su placer favorito.

Algunas de ellas llamaban la atención por su belleza, como la señorita de Núñez de Prado, que reúne en su juvenil rostro y figura todos los encantos de los retratos de Greuze, y las de Bascaran, Hoces, Beltrán de Lis, Chaves, Collantes, Vázquez Barros, Villate y Vaillant, Pérez de Guzmán, Pidal, Camarasa, Frigola, Quiruga y Pardo Bazán, Castro, Santiago Conecha, Silva y Mitjans, Patiño, Ulloa, González Castejón, etc.

Del sexo fuerte recordamos al Nuncio de Su Santidad, a los representantes de Inglaterra, Italia, Francia, Alemania, Países Bajos, Portugal, China, Japón, Méjico, y casi todos los países.

Los ministros de Estado y de Marina. El jefe de la Casa Militar del Rey. El duque de Medinaceli.

El Príncipe Pío de Saboya, y la representación más lucida de nuestra aristocracia.

En unión del embajador de Austria-Hungría, y ayudada por M. de Wagner y el Príncipe de Schwarzenberg, la condesa de Welsersheimb, que vestía con suma elegancia una toilette «mieu-rose» con bordados de plata, hizo los honores con esa distinción seductora que posee en tal alto grado, y es privilegio de las damas vienesas, y ese arte particular que ha adquirido de dar una expresión tan personal a sus ademanes, en perfecta armonía con el carácter simpático de su rostro y de su atavío.

La fiesta de anoche, en la cual todos pasaron amenos ratos, aumentará, si es posible, el sentimiento que causa en la buena sociedad la próxima marcha de los condes de Welsersheimb.

MADRIZZY.

## TEATRO REAL

### LA FUNCION DE LA PRENSA

Ha sido fijado definitivamente el programa para la función que ha de celebrarse el sábado próximo por la noche a beneficio de la Asociación de la Prensa.

El programa es variado y selecto.

1.º Bailables de «Colombas» y canción de la alegría por el tenor Serna.

2.º Tercer acto de «Aida», por la señora Ruzkowska y los Sres. Scampini, Cigada y Ricceri.

3.º Primer cuadro del acto segundo de «Hamlet», por la señora Finzi-Magrini, Perini y Sres. Titta Rufo y Ricceri.

4.º Tercer acto de «El caso de los dioses», por las señoras Guszalewicz, D'Albert, y señores Zonghi, Cigada, Massini-Pieralli, etc.

5.º Canciones, por Titta Rufo.

Como la función de la Prensa está este año dentro del abono, la Asociación sólo puede disponer de lo sobrante no abonado, expendiéndose los billetes el jueves en el local de la Asociación y el viernes y sábado en el teatro Real.

## UNIVERSIDAD

### CLAUSTRO DE DOCTORES

Ante escogido y numeroso auditorio explicó ayer tarde su segunda conferencia sobre el Derecho moral, en una de las aulas de la Universidad, el Sr. Comenge.

Con palabra elocuente y persuasiva sostuvo el ilustre conferenciante que la propiedad justiniana estaba herida de muerte y se advertía su fin próximo en la Historia. Dijo que la mata definitiva una revolución sentimental del pueblo que trabaja y no come, ó una revolución de la Ciencia.

Con copiosa exposición de datos históricos hizo notables consideraciones acerca de la propiedad y la familia primitivas para llegar a las conclusiones de su brillante conferencia.

El Sr. Comenge fué muy aplaudido al final de la segunda de las conferencias del curso de Derecho rural, que explicará todos los sábados.

## ACLARANDO UN DECRETO

### REAL ORDEN IMPORTANTE

Visto el real decreto de 18 del actual mes de enero, adoptando disposiciones referentes a las cuentas corrientes, cajas de seguridad y depósitos indistintos ó colectivos:

Resultando que han surgido dudas y se han formulado consultas a este ministerio acerca de si las disposiciones del real decreto deben empezar a regir desde el día de la publicación del mismo en la Gaceta de Madrid, ó si, por el contrario, existe algún plazo para que tal efecto se produzca:

Considerando que la duda consultada no puede resolverse con un criterio uniforme para todas las disposiciones contenidas en el real decreto, por lo mismo que respecto de algunas de ellas existe en el declaración especial y expresa en cuanto a la fecha en que han de comenzar a regir, declaración que falta totalmente por lo que se refiere a las demás:

Considerando que con relación a las obligaciones impuestas por el art. 2.º del real decreto de 18 del actual a los depositarios de sumas, valores ó efectos, 6 los arrendadores de Cajas, ninguna duda puede ofrecerse en la práctica, puesto que el mismo artículo de la soberana disposición señala taxativamente que dicho plazo ha de comenzar a contarse desde la fecha de la publicación del decreto:

Considerando que si bien es criterio de general aplicación en las leyes fiscales que éstas empiecen a regir desde su publicación, cuando, como en el presente caso acontece, de su sentido y del espíritu que las informa, puede deducirse la verdadera intención del Poder que dictó la disposición, procede atenerse a éstos para que la interpretación sea ajustada a los mismos:

Considerando que declarado de un modo expreso, según queda dicho, por el párrafo 2.º del artículo 2.º que el plazo para el cumplimiento de las obligaciones en el mismo consignadas comenzará a contarse desde la fecha de su publicación, no repitiéndose igual declaración respecto a los demás preceptos contenidos en el real decreto, ni deduciéndose de la índole de los mismos la necesidad de su aplicación inmediata, es evidente que fué su propósito no sujetarlas a igual criterio, observado en la aplicación de las leyes fiscales, sino al general establecido por el artículo 1.º del Código Civil, que determina que las leyes comenzarán a regir a los veinte días de su publicación,

Su Majestad el Rey (q. D. g.), conformándose con lo propuesto por la Dirección general de lo Contencioso del Estado, se ha servido declarar que las disposiciones del real decreto de 18 del actual mes de enero comenzarán a regir a los veinte días de la publicación del mismo en la Gaceta, con la sola excepción de las contenidas en el artículo 2.º, que serán aplicables desde luego.

## Luque y los cazadores

La oficialidad toda de la brigada mixta de cazadores de Madrid ha estado por la mañana a visitar al ministro de la Guerra.

El general Luque tuvo para aquellos frases encomiásticas y elevadísimo.

Dijo que el primer saludo no era para los que estaban presentes, sino para aquellos que habían muerto en el Rif, y que, como los que han regresado, habían realizado, por su comportamiento de abnegación y sacrificios, los prestigios del Ejército y levantado el espíritu de la nación, que no puede por menos de sentirse orgullosa de la conducta que han observado oficiales y soldados.

El ministro les manifestó que su misión es la de organizar en la paz un Ejército, y que para su labor confiaba en su buena voluntad y en la cooperación que habrán de prestarle, con la experiencia que de la campaña ha sacado, la oficialidad que en ella ha tomado parte, siendo su único ideal tener un Ejército disciplinado y que en todo momento sea útil a su Patria.

El general Luque estrechó la mano a todos, saliendo éstos del ministerio altamente impresionados de las palabras sentidísimas con que aquél los había recibido.

## La estufa a la Compañía del Norte

El Juzgado sigue practicando activas diligencias sobre las estufas de que ha sido víctima la Compañía de los ferrocarriles del Norte.

Ayer compareció ante el juez un empleado de las oficinas de aquella Empresa.

La declaración duró tres horas, y algo debió aclarar en ella el digno magistrado, porque decretó la detención del declarante.

Trátase de un empleado que era el que ponía a la firma de sus superiores las facturas que requerían esta diligencia para que fuesen pagadas en la caja.

En esas facturas aparecen, según hemos oído asegurar, perfectamente falsificados todos los requisitos que dan a las legítimas carácter de validez; las firmas del director y del subdirector de los depósitos, del interventor, del jefe de la sección, del ingeniero, los sellos, todo, en fin.

Las firmas están, como decimos, copiadas con precisión casi fotográfica; pero en algunas, un pequeño detalle, un punto, ha hecho comprender a los interesados que no estaban trazadas por su mano.

El juego estaba tan bien urdido, que ha hecho creer que alguien muy conocedor de los trámites de la casa estaba en relación con los estafadores. La detención decretada ayer por el juez abona esa creencia.

Las falsificaciones y estufas venían comenándose desde el año 900.

Las cantidades parciales así cobradas arrojan un total de 75.000 duros.

EN LA BOCA DEL LOBO

Gregorio Corrochano Codorniu tuvo ayer noche la mala ocurrencia de entrar a beber una copa de cerveza en una taberna establecida en el núm. 16 de la calle del Salitre.

Al decir del interesado, había allí dos sujetos, alto uno, bajito el otro, y mal encarados los dos, que desde luego se fijaron en un alfiler de corbata que llevaba puesto Gregorio.

Repelió la agresión Gregorio, y vió con gusto y satisfacción para su valor personal, que los dos individuos echaron a correr calle abajo, temiendo, sin duda, las represalias del que habían tratado de hacer su víctima.

Tranquilo y satisfecho marchóse Gregorio en sentido contrario al que llevaban los dos desconocidos, y cuando había andado un buen trozo de calle echóse mano a la corbata, viéndolo con la mayor sorpresa y la más grande de las indignaciones que le habían quitado el alfiler de la corbata, a pesar del tornillo de seguridad con que le llevaba sujeto.

Enfurecióse al verse burlado y sin el alfiler de diamantes y rubies, que valía 375 pesetas, y sin perder momento fué a la Comisaría del distrito, donde el comisario puso a su disposición un agente para que fueran en busca de los autores de la sustracción.

Volvió a la taberna el robado y el individuo de la autoridad, y apenas llegaron allí apareció el más bajo de los dos que habían tratado de agredir a Gregorio, que resultó llamarse Julián Martínez Lozano, y el cual, a pesar de sus negativas, fué detenido por el agente.

Comenzó la Comisaría a instruir el oportuno atestado, y de pronto el comisario recordó que los periódicos oficiales habían publicado edictos reclamando la captura de Gregorio Corrochano Codorniu, e inmediatamente comprobó el hecho, viendo que la víctima del hurto estaba reclamado por los Juzgados de Chamberí y de la Inclusa desde hacía próximamente dos años, sin que la Policía hubiese conseguido aprehenderle.

Procedió a su captura, y en uno de los calabozos del Juzgado de guardia se hallaba esta mañana detenido Gregorio Corrochano, meditando, sin duda, sobre la inseguridad que tienen las cosas y las personas en este picaresco mundo, y renegando del tornillo de seguridad, que no sirvió para defender la corbata y, en cambio, ha servido para asegurarle en la cárcel.

Para todos los idiomas tiene alfabetos intercambiables la superior máquina de escribir HAMMOND, de escritura a la vista, con tecla de retroceso, disparo automático e innumerables ventajas sobre todas las hasta hoy conocidas. Representación, Victoria, 4.

PLEITOS Y CAUSAS Los tres ratas. No son precisamente los de La Gran Vía, aunque pudieran serlo.

ALVAR-ARRANZ ALCANCE POLITICO Interrogado ayer el señor Presidente del Consejo de Ministros por los periodistas que acuden a Gobernación acerca de las afirmaciones contenidas en un artículo de La Mañana de hoy, según las cuales—por testimonio de un personaje político, de quien el colega las ha recogido—el Sr. Maura había consultado con el Sr. Moret y con los demás jefes

de partido la sentencia de muerte contra Ferrer, obteniendo del actual jefe del Gobierno un pleno asentimiento, ha dicho éste: —Es completamente inexacto, y creo, además, que esa noticia más desfavorece al señor Maura que a mí. En qué cabeza cabe que una resolución de justicia, un asunto de Gobierno pudiera ser objeto de consulta con particulares? Agradezco a ustedes que me lo hayan preguntado, porque ello me ha proporcionado la ocasión de negar la exactitud de esta noticia.

El Sr. Moret ha puesto hoy a la firma de S. M. el Rey el decreto nombrando presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina al general Suárez Valdés.

Anoche regresó a Cádiz el gobernador de dicha provincia, Sr. Rosales.

Ha sido ascendido a segundo secretario de la Legación de España en Buenos Aires don Manuel García Ación, que era tercer secretario en el ministerio de Estado.

EL MEJOR ALIMENTO PARA EL GANADO

Al leer este título, todos los agricultores y ganaderos de España habrán pensado seguramente en el Molassin, insustituible en la alimentación de caballos, mulas, bueyes, cerdos, ovejas, cabras, gallinas, conejos, etc. El Molassin, con patentes de invención en todo el mundo, es un verdadero descubrimiento científico, que permite suministrar con gran provecho a los animales mayor cantidad de azúcar que con cualquier otra preparación, pues contiene un 40 por 100 de este producto. Su enorme producción anual se exporta a todas las provincias de España, y, entre otros centros extranjeros, el Molassin se usa con éxito creciente en las cuadras imperiales y reales de Austria, en los regimientos de Caballería y Artillería de Alemania, para los caballos pura sangre y de carrera en Inglaterra, y caballos de arrastre y tiro en Francia. Desde hace cuatro años lo emplea constantemente la Compañía de Omnibus de París para la manutención de sus 14.000 caballos.

Un refugio de noche

Muy en breve se inaugurará el Refugio de Noche del paseo de las Yserías. Se encuentra instalado en el segundo pabellón del edificio en que el Laboratorio municipal tiene el campamento de desinfección. El benéfico establecimiento consta de dos plantas. En la baja tiene las siguientes dependencias: Oficina registro, en la que se anotan las filiaciones de los que solicitan albergar. Cuarto de baño, con cinco de éstos, nuevos, de cine, en los cuales harán su aseo personal «y forzoso» cuantos duerman en la casa. Gabinete de desinfección de ropas, provisto de una soberbia estufa sistema «Geneste Herscher» (lo más perfecto que se conoce) para la aniquilación de insectos y microbios. Comedor, con diez mesas de 1,90 metros de largo, en las que pueden sentarse cómodamente cien personas. Finalmente, retretes y dependencias particulares.

En la parte alta del edificio, a la que se sube por una ancha y cómoda rampa, está el salón dormitorio, capaz para cien camas, pero en el que provisionalmente no se han colocado más que ochenta, cómodas y de relativo «confort», pues están dotadas de colchón de muelles y colchonetas. La ventilación de este dormitorio es excelente, pues tiene once ventanas en su fachada izquierda y nueve en la derecha. Longitudinalmente y en el centro se hallan los lavabos, y en uno de sus ángulos, un cuarto para vivienda del funcionario encargado de la vigilancia y custodia del dormitorio. Aunque el Refugio funcionará con entera independencia del Campamento de desinfección, estará bajo la constante tutela de este centro de higiene municipal. El alcalde está muy satisfecho del Refugio nocturno a que hacemos referencia.

La mujer estará agradecida

de las aguas naturales de LOECHES, antiparásitas por excelencia, pues a ellas han debido, en multitud de sus peculiares enfermedades, curaciones extraordinarias, variando el sistema de curación según el sitio del órgano y la causa de la dolencia.

EXPOSICIÓN BENÉFICA

He aquí las últimas ofertas que se han hecho por los cuadros expuestos, de 25 pesetas en adelante, en la Exposición a beneficio de los inválidos de la guerra, en la casa de «Blanco y Negro» y «A B C»: Sr. Ayala, por el de Adelaida del Pozo, 75 pesetas; Sr. Cereceda, por el de Horroso, 150; Sr. Fernández Dios, por el de Alvarez Sala, 75; por el de Garnelo, 50; por el de Cutanda, 85; por el de Oliva, 25; por el de Ayendaño, 30; el Sr. Llyuss, por el de Jiménez Bernal, 30; por el de Viniegra, 110; por el de Amustio, 25; el Sr. Gil (D. Rodolfo), por el de Béjar, 300; el Sr. Careaga, por el de Martín, 25; el Sr. Merendano, por el de Muñoz Degraín, 155; el Sr. Maza (don Alejandro), por el de Morera, 40; el señor Ramírez de Arellano, por el de D. Maximino, 150; y por la escultura de Benlliure, 550; el Sr. Satorres, por el de Llaneces, 150; y por el de García Lara, 25; el Sr. Gil (D. Adolfo), por el de Margarita Felquin, 50; y el Sr. Ayala (D. Eduardo), por el de Busato, 25; por el de Serra, 115; y por el de Morell, 30; el Sr. Muro, por el de Plá, 30; y el Sr. Herranz, por la escultura de Carretero, 25.

DE OCASION

Cuarenta modelos de autógrafos controladores de todas marcas, a pesetas 50. Autógrafos «Nacionales», desde pesetas 100. Preciaditos, 11, Madrid. Registradoras «Nacionales».

SUCESOS DEL DIA

Al pasar un coche. Los caballos del coche que, para el servicio de estaciones, tiene el Hotel de Embajadores se desbocaron anoche en la Puerta del Sol, siendo derribado al suelo, al intentar detenerlos, un cochero de punto llamado Matías Fernández.

Auxiliado éste por los transeúntes, y conducido a la Casa de Socorro del Centro, sólo se le apreciaron erosiones de pronóstico reservado.

Agresión. En el paseo Imperial fué agredido Francisco Pastor por los hermanos José y Juan Bautista Rodríguez Diego, vaqueros, que fueron detenidos y presentados en el Juzgado de guardia por haber interido al Pastor heridas de pronóstico reservado en la cabeza y en la región torácica.

Varias capas perdidas. La temperatura hizo ayer pensar a varios individuos en la necesidad de proveerse de capa.

Así se explica que Antonio Nieto denunciara que le habían hurtado la suya en la calle de Hita, núm. 6.

Que a Juan Sánchez Monserrat le robaran la suya en la calle de Jacometrezo, 44, piso segundo.

Y que fuera detenido en la calle del Gobernador Garvasio Valentín Valero por quitarle otra capa a Rufino Gancedo, que habita en la calle de San Pedro, 25.

El del gramófono. En la calle del Españolito, 6, tercero, fué detenido Francisco Rojo Rojo, barrendero, autor de la sustracción de un gramófono en la calle de Hortaleza, 146.

Mujer enferma. Al pasar por la calle de Miguel Servet tuvo que ser asistida y llevada a la Casa de la Maternidad una vecina de la carretera de Getafe, núm. 20, que, hallándose en el último mes de gestación, se sintió indisputa.

Incidente. A consecuencia de un incidente ocurrido en la Puerta del Sol, frente al hotel donde se hospeda la embajada mora, se aglomeró anoche mucho público y fueron detenidos dos soldados de Sanidad Militar.

Raterías en los comercios. Por intentar sustraer unos pañuelos de seda en el comercio números 38 y 40 de la calle de Pelayo, fueron detenidos un pintor y una viuda.

Y por sustraer una pieza de tela de la tienda número 41 de la calle de Hortaleza, lo fueron, a petición de D. Emilio Martín, comerciante, Lorenza Heredia Campos, Inocencia Heredia Bufón y Dolores Jiménez.

A la última se le ocupó la tela robada y a las otras dos unas botas y otras piezas de tela.

Pateadura horrible. En la Casa de Socorro de la Latina fué asistido anoche Prudencio Fernández San Miguel, jornalero, que, entre otras lesiones, presentaba la fractura de la séptima costilla del lado derecho.

Lo que a Prudencio le ocurrió fué horrible. Se trabó de palabra con Francisco Ventosa, que pasó casualmente por la taberna del Paseo Imperial, donde se encontraba cenando y salieron desafiados a la calle.

Ya en ésta, Ventosa le derribó y le dió una pateadura que casi lo pulverizó.

Accidente del trabajo. En una tahona de la calle del Sombrero fué ocurrido ayer mañana un sensible accidente. El obrero Trinitario López Pío tuvo la desgracia de que le arrollase una de las máquinas, produciéndole heridas graves en la cara y el antebrazo izquierdo.

Después de curado en la Casa de Socorro, pasó a su domicilio en grave estado.

Publicaciones de actualidad

EL PUÑAL DE ORO

Quizás en ninguna de sus novelas, acabado modelo de narraciones interesantes, llegó a la imaginación vivísima de Torcuato Tarrago a la altura, realmente asombrosa, que alcanzó en su obra maestra El puñal de oro, que publica esta semana La Novela de Ahora. El puñal de oro, uno de los libros más sugestivos que han producido las fecundas letras castellanas, es de esas obras cuya trama maravillosa seduce al lector y le obliga a recorrer sin descanso y sin fatiga las páginas emocionantes que la fantasía brillante de un literato genial ilustró con los frutos delicadísimos de su ingenio exquisito y privilegiado.

El buen éxito creciente de La Novela de Ahora indica que la selecta y estimadísima colección de la Casa Calleja tiene acostumbrados a sus lectores a saborear excelentes producciones de la literatura mundial; pero, esto no obstante, la aceptación extraordinaria que ha alcanzado El puñal de oro demostrará que se trata de una obra excepcional e interesante hasta lo inconcebible. 40 céntimos en librerías, puestos de periódicos y kiosco de La Novela de Ahora, calle de Alcalá, 31.

EN LOS MINISTERIOS

MARINA Ha salido de Ceuta el María de Molina. —Comunican de Ferrol que se encuentra lista para emprender su viaje de instrucción la corbeta Nautilus, buque escuela de guardias marinas.

El ministro de Marina ha dirigido a la tripulación de dicho buque un afectuoso saludo de despedida.

—El comandante de Marina de Bilbao participa el naufragio del vapor Sirena, habiendo salvado a la tripulación el pesquero Mendegarra.

—El alcalde de San Fernando ha celebrado una larga conferencia con el ministro de Ma-

rina, en la que trataron de la marcha de las obras que se realizan en el dique.

—El Sr. Concas ha ofrecido poner cuanto esté de su parte para activar cuanto antes tales obras y terminar el dique.

Por de pronto se están ya tramitando las proposiciones presentadas para realizar tales trabajos.

—El general Matta ha cumplimentado al Sr. Concas.

—El ministro de Marina ha aplazado, por tiempo indefinido, su viaje a Cartagena.

GOBERNACION

Carreras y Telégrafos. Han sido aprobados en el último ejercicio de Correos:

D. Amando López, D. Luis Mastralay, don Eduardo Meijida, D. Fulgencio Morata y don José Luis Muñoz.

—Ha solicitado el reintegro el oficial de 5.º de Correos D. Luis Mediero.

—Han solicitado el examen de ampliación para ascenso a jefes de negociado en Correos, los oficiales Sres. Monmeneu, Artigues y Fernández Miguel.

—Les ha sido concedido el reintegro en el Cuerpo de Correos a los oficiales D. José Bazán y D. Antonio Taboada, que fueron llamados a filas del Ejército cuando la guerra de Melilla.

—El aumento tan considerable que ha experimentado la correspondencia certificada, ha hecho necesario un cambio en las horas para su admisión en el Correo Central, con el fin de poder darle salida.

Dichas horas serán las que siguen, a partir del 1.º de febrero próximo:

Líneas de Santander, Noroeste, Asturias y Cuenca, hasta las 4,15 de la tarde; Aragón (expreso), hasta las 4,35; Tajo, hasta las 5,15; Extremadura, Almorox y Arganda, hasta las 5,30; Mediterráneo, hasta las 5,40; Aragón (correo), hasta las 6,15; Andalucía (expreso), hasta las 6,45; Andalucía (correo) y Norte, hasta las 7,45.

La hora de apertura de las ventanillas para todas las líneas será la de las nueve de la mañana.

FOMENTO

Obras públicas. Personal.—Declarando supernumerario al ingeniero del Cuerpo de Caminos D. Leopoldo Werner y Martínez del Campo.

—Al ingeniero D. Julio Diamante se le traslada de Alicante a Albacete.

—En el Cuerpo de ayudantes de Obras públicas han sido acordados los siguientes traslados: D. Antonio Jalón, de la división del Ebro al Negociado de explotación de obras hidráulicas; D. Valentín Castañeda, del Canal de Aragón y Cataluña al Negociado de aguas del ministerio; D. Julio Gázquez, de Gerona al Negociado de explotación de obras hidráulicas; D. Ricardo Ballenilla, de Cuenca a la división del Ebro; D. Francisco Ramírez de Cartagena, de Segovia a la división hidráulica del Miño; D. Alfonso Dastis Pérez, de Lérida a la división hidráulica del Ebro, y D. Joaquín Arana y Gaiztarra, de Logroño a la división del Pirineo Oriental.

También se han dado en dicho Cuerpo los siguientes ascensos de escala:

A jefe de Negociado de primera clase, a don Sebastián Camacho; ídem de segunda, a don Francisco Gil; ídem de tercera, a D. Diego Santisteban y Díez; D. Juan Bautista García y D. Adolfo García Campero; a la categoría de oficiales primeros de Administración asciendo D. Juan José Moreno, D. Luciano María Travado y D. José Peregrín; a la de oficiales segundos, D. Matías Lladó y Porcel, D. Alejandro Pérez de la Sala y D. Juan Rivera y Gonel, y a la de oficiales terceros, D. Medardo Ureña Pastor, don Juan Godoy y Mérida y D. Luis Cueto Ortiz.

—En el Cuerpo de Sobrestantes de Obras públicas ascienden a jefe de negociado de segunda clase D. Francisco Benito Rodríguez; ídem de tercera, D. Juan Suardón Zarracina; a la categoría de oficiales primeros de Administración, D. José de la Cruz Espallarga y D. Julián Felú y March; ídem a segundos de ídem, D. Demetrio Millán y D. Jerónimo José Saco; ídem a tercero de ídem, D. Federico García de Cuerva, y a oficial de cuarta clase, don Eduardo Cánovas Salvador.

—Han sido trasladados: D. Eugenio E. Laguna, de la división hidráulica del Sur de España a la del Guadalquivir; D. Martín Serrano Fernández, de Canarias a la división hidráulica del Guadalquivir, y D. Laureano Díez y Rico, de Palencia a Guadalajara.

ESTADO DEL TIEMPO

El mal tiempo es general en la Península. Siguen las lluvias abundantes en Galicia y Vascongadas.

En San Sebastián cayeron treinta litros por metro cuadrado, y veintiocho en Bilbao.

En las demás partes son las lluvias menos intensas, pues no llegan a diez litros.

En las otras provincias de Levante sólo se registran ligeras lluvias.

Las presiones son bastante bajas, correspondiendo las menores al litoral de Levante, donde persiste el temporal con toda su fuerza.

En las costas del Mediterráneo ha mejorado el aspecto del mar.

Los vientos reinantes son los del Noroeste y Sudeste, que soplan con bastante fuerza.

La temperatura es baja, y la menor registrada ha sido en Cuenca, donde marcó el mercurio seis grados bajo cero.

No hay datos del Extranjero y de provincias.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Presión ..... Máxima, 639 mils. Mínima, 607.

Viento ..... Dirección, O. Recorrido, 820 kilómetros.

Temperatura ..... Máxima, al sol, 11º. Máxima, a la sombra, 9º.

Humedad relativa ..... Mínima, 2. Máxima, 94.

Estado del cielo: cubierto. Tiempo probable: lluvioso.

TEATRO REAL

Baile de Escritores y Artistas

La Comisión organizadora de la fiesta que, a beneficio de la Asociación de Escritores y Artistas, se celebrará el viernes 4 de febrero próximo, está ultimando sus trabajos.

La fiesta promete ser brillante y animada. Asistirán señoras con elegantes disfraces, pues—según noticias—no hay modista notable de Madrid que no tenga encargo de trajes para la fiesta.

Débase esto al propósito de premiar, con ricos objetos de arte, a la dama cuyo disfraz sea más original, y a la que más se distinga por la riqueza del traje.

Las gentilísimas tiple del teatro de Apolo, Srtas. Soler, Palou y Mayendia, ocuparán un palco, artísticamente decorado, donde, en funciones de Jurado, adjudicarán los expresados objetos.

Además, todas las señoras que asistan al baile serán obsequiadas a la entrada con objetos de exquisito gusto.

Unos y otros regalos se exponen en la librería de Escritores y Artistas, Alcalá, 14.

Los precios de los palcos y billetes son los mismos de los años anteriores: palcos proscenios plateas, 220 pesetas; ídem plateas, 110; ídem bajos, 175; ídem proscenios principales, 220; ídem principales, 110; ídem proscenios segundos, 80; ídem segundos, 55.

Billete personal, 16,50; ídem de socio, 11. Palcos quedan ya poquísimos disponibles. Los pedidos pueden dirigirse a la Secretaría de la Asociación, Magdalena, 17, ó a la librería de Escritores y Artistas, Alcalá, 14.

Centros y Sociedades

—Centro Extremeño.—En la Junta general celebrada por esta Sociedad para renovación de su Junta directiva, ésta quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Leopoldo Gálvez Holguín. Vicepresidente primero, D. Manuel Barragán. Vicepresidente segundo, D. Pablo García Becerra.

Tesorero, D. Rafael Luján. Vicesororero, D. Luis Domínguez Grajera. Contador, D. Antonio Franco. Vicecontador, D. José Trejo Porras.

Bibliotecario, D. Sebastián Rodríguez Martín. Secretario primero, D. Pedro Carrasco Garrorna. Secretario segundo, D. José Macedo.

Vocales, D. Mario Roso de Luna, D. Antonio Morillo, D. José Guerrero Gómez, don Constanco García, D. Tirso Pérez y don Leonardo Delgado Torres.

NOTICIAS GENERALES

La Comisión de estudiantes valencianos que aquí se encuentra visitó anoche al señor Moret para hablarle de los trabajos que lleva realizados en favor de la construcción de un monumento que recuerde al cabo Noval y héroes valencianos.

Dicho monumento será costeado por suscripción entre estudiantes, escuelas de primera enseñanza y obreros y erigirase en Valencia.

El Sr. Moret aplaudió la idea y prometió apoyarla con los medios que sean factibles al Gobierno.

¿Por qué la CASA ROVIRA es hoy la que más EQUIPOS de novia confecciona? Porque reúne, a su exquisito buen gusto, una ejecución muy esmerada y ventajas enormes en sus precios. Canastillas, camisería y géneros de punto. POSTAS, 32.

La Soledad. Desengaño, 10. Servicios fúnebres.

En la Tenencia de Alcaldía del distrito de Palacio, Cadarso, 7, se encuentra depositado, a disposición de su dueño, un abanico hallado en la vía pública.

Tras perseverantes trabajos de la Guardia Civil, han sido presos y puestos a disposición del Juzgado, José Rayn Granadino y Antonio Gutiérrez Gómez, confesos de haber cometido el robo de la Caja del Ayuntamiento de Cartaya en la noche del 11 de noviembre último; robo que llevaron a cabo en unión de otro sujeto, cuya pista se sigue, esperándose que en breve será preso.

Los alumnos de extensión universitaria y clases populares de Oviedo se han reunido para tomar acuerdos, a fin de tributar al sabio profesor Altamira un homenaje de simpatía por la brillante labor que acaba de realizar en América.

Los profesores y alumnos de la Universidad de Oviedo, de las clases universitarias y los de todos los pueblos de la provincia, ofrecerán un banquete al ilustre catedrático, regalándole con las firmas de todos los comensales un artístico álbum.

También tomaron el acuerdo de hacer excursiones a los pueblos más pintorescos de El Puerto y Ribadesella.

La Empresa del teatro de La Latina ha entregado al alcalde 600 localidades de preferencia para que las reparta entre las tropas que han regresado de Melilla.

El mismo donativo hará en los días que restan de esta semana.

En la tenencia de alcaldía del distrito del Hospicio (Santa Brigida, 3, pral.), se hallan depositados, a disposición de quien justifique su pertenencia, dos bolsillos de señora, encontrados en la vía pública.

La Santa Hermandad del Refugio de Madrid celebrará el día 27 del actual, a las once de la mañana, en su real iglesia de San Antonio de los Alemanes, solemnes honras fúnebres por el eterno descanso de los fallecidos heroicamente en la campaña de África.

A dicho acto están invitadas las autoridades del Ejército y Armada y fuerzas a sus órdenes.



# LAMPARA OSRAM

NEVA LAMPARA INCANDESCENTE DE ELECTRICIDAD DE FILAMENTO METALICO  
FABRICADA POR LA SOCIEDAD «AUE» DE BERLIN

La superioridad de la nueva lámpara OSRAM sobre todas las demás, es debida á su economía en el consumo (un watio por bujía), á su larga duración y á la solidez de su filamento.

La lámpara OSRAM de 16 bujías, consume menos que una lámpara corriente de 5 bujías.

La lámpara OSRAM de 32 bujías, consume menos que una lámpara corriente de 10 bujías.

La lámpara OSRAM de 50 bujías, consume menos que una lámpara corriente de 16 bujías.

La lámpara OSRAM de 100 bujías, consume menos que una lámpara corriente de 32 bujías.

### CONVENCIONES COMERCIALES Y GARANTIZADO

Las lámparas OSRAM se fabrican desde 16 hasta 1.000 bujías.

De venta en: **LEÓN ORNSTEIN** MADRID  
**MARIANA PINEDA, 5**  
Herramientas, accesorios y toda clase de material para instalaciones de luz eléctrica.

El almacén más importante en España en el ramo de electricidad.

# VEEDEE

## EL MASAJE VIBRATORIO

Innumerables son las curaciones que se vienen obteniendo por medio del masaje vibratorio, cuyo sistema es reconocido como el más positivo y racional por las más renombradas eminencias médicas del mundo entero.

De ahí viene el grandioso éxito que está alcanzando la portentosa y privilegiada máquina conocida con el nombre de «VEEDEE».

Es infalible para combatir las siguientes enfermedades:  
**Rumatismo y Gota.**— **Asma y afecciones de la Garganta.**— **Enfermedades de los Pulmones, del Corazón, de los Riñones, del Hígado, de los Intestinos.**— **Neuralgia y Ciática.**— **Debilidad de los ojos.**— **Tumores.**— **Glándulas hinchadas.**— **Enfermedades femeninas y Obstrucciones.**— **Erupciones y Afecciones cutáneas.**— **Insomnio.**— **Debilidad nerviosa.**— **Dispepsia ó indigestión.**— **Parálisis y Apoplejía.**— **Articulaciones ó músculos contractados.**— **Influenza y Resfriados de Cabeza.**— **Sordera.**— **Debilidad General y Pérdida de fuerzas.**— **Hemorroides (almorranas), etc., etc.**

### Un tratamiento en familia



### Combatiendo una neuralgia

Pídase el Catálogo «LA BUENA SALUD Y EL BUEN SEMPLANTE» y el libro de certificaciones médicas, que gratuitamente se entrega en Casa de

**Benito Galean, Madrid, Carretas, 22 y 39**  
Cesionario exclusivo para España: **MULLER, HERMANOS, Barcelona.**  
**LA VILLA DE PARA, Fernando VII, 32 (esquina á Aviñó).**

## Rentas fijas y seguras

Las personas que tengan sus capitales empleados en valores que hoy no rinden el 4 por 100, pueden obtener, sin riesgo de ningún género, doble ó triple renta, empleando sus capitales en hipotecas sobre fincas rústicas y urbanas, con grandes garantías, por ser la tónica real y positiva la propiedad, que no está sujeta en nada, como los valores, á la marcha de la política interior y exterior.

Los capitales son administrados por sus propietarios, y sin riesgo alguno de terceras personas que fracasen.

Este servicio cuenta con la cooperación de abogados, notarios y toda clase de peritos para la valoración, tanto de fincas rústicas, como urbanas, en Madrid y provincias, para facilitar el estudio y seguridad del negocio.

En el día de hoy tenemos de grandes y pequeñas hipotecas que proponer á las personas que nos honren con sus ordenes, bien personalmente ó avisando para pasar á domicilio.

Para más informes, SANTA CATALINA, 10, bajo.

### LA GESTIÓN

# TOS

Por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las Pastillas del Dr. Andreu. Son tan rápidos y seguros sus efectos, que casi siempre desaparece á la Tos por completo al concluir la primera caja.

Los que tengan ASMA: en su acción, usen los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados del Dr. Andreu, que lo calman al acto y permiten descansar durante la noche.—Pídanse en las boticas.

Estos medicamentos están acreditados y se venden también en las principales farmacias de Lisboa.

## LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Apartado 337 JOVELLANOS, 5, MADRID Teléfono 2.815

AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 8 DE JULIO DE 1909  
INSCRITA EN EL REGISTRO ESPECIAL DEL MINISTERIO DE FOMENTO

CAPITAL | 1.000.000 de pesetas suscrito.  
250.000 pesetas desembolsado.

Seguros de quintas. \* Sorteo de 1910

PRIMA: 815 PESETAS

Redención en todo caso del servicio de garantía. Se devuelven las primas cobradas, más el interés del dinero, en todos los casos de exención legal. LA MUNDIAL ha cumplido estrictamente las condiciones de sus Pólizas en el Reemplazo del año 1909.

AUTORIZADO POR LA COMISIÓN GENERAL DE SEGUROS EN 24 DE NOVIEMBRE DE 1909

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS

ALCALÁ 6 Y 8.—MADRID.

# IRIS-LAMPARA

de filamento metálico

75% de Economía



Almacén con grandes existencias en todos los viajes.

**Carlos Knappe, Madrid, Clavel 2.**

Dirección telegráfica: Nape. Apartado 355. Telef. 423.



EL SEÑOR

**D. Francisco Lastras y Prieto**  
ABOGADO

Falleció el día 26 de enero de 1909

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus padres, hermanos, hermanos políticos, tíos, tíos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN á sus amigos le encomienden á Dios Nuestro Señor.

Todas las misas que se celebren el día 26 del corriente en la parroquia de Santa Bárbara y el día 27 en la iglesia de las Góngoras, serán aplicadas por el descanso de su alma.

Los Excmos. é Ilmos. Obispos de Madrid-Alcalá, de León y de Solsona, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

LA SOLEDAD, Desengaño, 10.

## BANCO ARAGONES

SECCIÓN DE SEGUROS

Inscrita en el Registro oficial por real orden de 8 de julio de 1901.

SORTEO DE 1910

Esta Sociedad admite contratos de seguros de cuantas condiciones sumamente ventajosas á los asegurados.

PRIMA, 225 PESETAS

Gastos de póliza y derechos al Estado 9 pesetas.

Pídanse antecedentes al representante en Madrid, don Manuel Macías, Carrera de San Jerónimo, 87.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros con fecha 18 de diciembre de 1909.

En los ataques de del aparato respiratorio, tanto leve como agudo, se halla en toda la...

### SOLUCION ANTICATARRAL BUSTO

Calma la tos sin riesgo alguno. Es eficaz en todas las formas profundas los movimientos respiratorios, haciendo la expectoración en la tuberculosis, bronquitis, etc. Excelente antiséptico pulmonar, indispensable en los catarras crónicos. Se remiten prospectos gratuitamente, pidiéndolos al Dr. Busto, Moutera, 11, Madrid. De venta en toda España.

### TESORO DEL ESTOMAGO

TÓNICO-DIGESTIVO Y ANTIGASTRÁLICO

Cura más pronto y mejor que ningún otro remedio todas las enfermedades del estómago é intestinos. Eficaz siempre en mareos, náuseas y vómitos. 17, Madrid.

En los ataques de del aparato respiratorio, tanto leve como agudo, se halla en toda la...



IV ANIVERSARIO

LA EXCMA. SEÑORA

**D.ª JUANA JIMENEZ**  
DE SANTA MARÍA DEL ALBA

FALLECIÓ

EL DÍA 26 DE ENERO DE 1909

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el 26 del actual en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su esposo y familia, RUEGAN á sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad concedió 4 días de indulgencia. Los Excmos. Sres. Cardenales Arzobispos de Toledo, Santiago y Burgos, D.ª Victoria y Obispos de Madrid, Alcalá, San Sebastián, Vitoria, Orense, Astorga, Palencia, Cáceres, León y Tarragona 100 días los primeros y 70 los últimos con las indulgencias de costumbre.—Madrid 25 enero de 1910.



### LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

## LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Al por mayor, Sres. Martín y Durán, y Sres. Pérez, Martín, Velasco y C.ª, de Madrid, y Vicente Ferrer, doctor Andreu y Uriach y C.ª, en Barcelona.



PRIMER ANIVERSARIO

EL SEÑOR

**Don Rafael Moretones y Barasona**

DEL COMERCIO DE ESTA CORTE

Falleció el día 26 de enero de 1909

R. I. P.

Su hija doña Josefa, viuda de Montalván; su sobrina; la razón social «Hija de R. Moretones y Compañía» y demás parientes y testamentarios,

RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir al funeral que por su eterno descanso se ha de celebrar el día 26 del corriente, á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Sebastián, por lo que recibirán especial favor.

Todas las misas que se celebren en la referida parroquia el día 2 de febrero próximo, serán aplicadas al mismo fin.